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Técnico é pressionado 
pela torcida no Moto 

A Odebrecht Ambiental foi multada em R$ 433,5 mil por fornecer água imprópria. Testes feitos 
pela Vigilância Sanitária no início do ano passado confirmaram a presença de coliformes na água 

fornecida. A empresa tem o prazo de 10 dias para recorrer ou efetuar o pagamento.

Fátima Travassos  toma
  posse como presidente da

Academia Vianense de Letras

Tempestade deixa 
cinco kitesurfista à 
deriva por 2 horas 

Mistura asiática 
No lugar do projeto da Refinaria Premium 

em Bacabeira, será instalada uma siderúrgica 
indo-iraniana, ou uma refinaria chinesa?

BASTIDORES \ PÁGINA 4

GIRO

NEGÓCIOS

Água imprópria para consumo 
em Paço do Lumiar e Ribamar 

VIDA

IMPAR

Preto Nando comemora 
seus 25 anos de hip-hop

IMPAR

E S T A D U A L

Sampaio se isolar na 
liderança do Grupo A

HONORIO MOREIRA\OIMP\D.A PRESS

Trabalho 
escravo no 
Maranhão 
em debate

VIDA

Início das aulas requer a procura por um bom transporte escolar para os filhos. Alguns pais fazem a opção mais barata e, 

por isso, acabam contratando um serviço irregular. Conheça as normas nacionais e locais para esse tipo de serviço.  VIDA

TRANSPORTE ESCOLAR: Qual o ideal e como escolher? 

EM SÃO LUÍS
Fidelix quer 

fortalecer PRTB 
para 2018

EM  BACABAL
Juiz confirma 

posse de Zé Vieira
como prefeito

POLÍTICA

O pré-candidato à Presidência da 
República pelo PRTB, Levy Fidelix, 
participa hoje, em São Luís, do en-
contro estadual da legenda, a partir 

das 15h, no Veleiros Mar Hotel.
POLÍTICA

ESPORTES

PGE  diz que contrato de locação da Funac da Aurora é  legal

Omega Energia 
apresenta novo 
modelo de apoio 

ao ensino público
O Centro de Educação Janela para o Mundo 

é um projeto resultante de investimentos 
sociais vinculados aos empreendimentos 

de geração de energia elétrica de fontes re-
nováveis, instalado ao lado da escola muni-
cipal que atende à comunidade do Labino, 
vizinha dos parques eólicos, com a adoção 
de serviços de gestão educacional com 

foco na formação complementar.

Educação no ar...

Será realizada na próxima terça-feira uma 
reflexão sobre o tema “Trabalho Escravo 
no Maranhão: Desafios e Perspectivas”, 

no auditório do Tribunal Regional do 
Trabalho (TRT), das 8h30 às 12h30.  O 

evento será pelo Dia Nacional de Combate 
ao Trabalho Escravo como afirmação da 

luta contra essa prática. 

VIDA



Trem-Bala 

nasceu em 

momento 

difícil

Ana Vilela, paraense, cantora 
e compositora da música
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Estou numa ansiedade, 

numa felicidade. Acordei 

8h30 da manhã já com 

vontade de cantar

 Rodrigo Marim, cantor, antes de subir 
ao palco da Wood’s, em São Paulo, para 

gravar o 1º DVD da carreira

Pensei em 

desistir

Scheila Carvalho sobre ser 
morena do É o Tchan

Morre a atriz Mary Tyler  -   A len-
dária atriz Mary Tyler Moore, que entreteve uma geração 
de americanos em programas de humor de televisão, fa-
leceu na quarta-feira (25) aos 80 anos. Famosa por um 
“sitcom” que levava seu nome na década de 1970, Moore 
sofria há anos de diabetes.

Nuvens grossas próximo à Terra  
- Os astrônomos detectaram uma espessa atmosfera, que 
pode conter água, em um planeta rochoso, a meros 40 anos 
luz da Terra. A descoberta no planeta GJ 1132b pode levar a 
uma nova era de buscas por outros mundos habitáveis, rela-
ta a Scientific American.

Na lista da Interpol - O empresário 
Eike Batista foi incluído na lista vermelha da Interpol 
e é considerado um fugitivo, depois que a polícia ten-
tou prendê-lo sem resultados. “Seu nome já consta na 
lista vermelha de prisão da Interpol”, informou à AFP 
uma fonte da Polícia Federal.

Esse trabalho foi 

gerado em um 

momento de 

muita alegria

Aline Barros ao lancar na 
segunda-feira (23) o 9º álbum

Juízes terminam fase 

de depoimentos
Os juízes auxiliares do Supremo Tribunal 

Federal (STF) concluíram ontem a fase de de-
poimentos complementares dos 77 delatores 
ligados à empreiteira Odebrecht na Opera-
ção Lava-Jato. Com a conclusão, as delações 
estão prontas para serem homologadas. Em 
razão da morte do ministro Teori Zavaski, 
relator da Lava-Jato no STF, os integrantes 
da Corte discutem reservadamente, desde 
o início da semana, a quem cabe fazer a ho-
mologação. A homologação poderá ser feita 
pela presidente Cármen Lúcia, em função do 
período de recesso na Corte, que termina na 
quarta-feira (1º). A medida também poderia 
ser tomada pelo novo relator, que seria sorte-
ado entre os integrantes da Segunda Turma.

Dia da Memória pelas 

Vítimas do Holocausto
O papa Francisco usou as redes sociais para 

enviar sua mensagem pelo Dia da Memória 
pelas Vítimas do Holocausto, lembrado on-
tem. “Hoje desejo fazer memória no coração 
de todas as vítimas do Holocausto. Seu sofri-
mento, suas lágrimas, nunca sejam esqueci-
dos”, escreveu o pontífice em suas nove con-
tas no Twitter. Hoje, diversas celebrações pela 
Europa marcam os 72 anos que o Exército so-
viético invadiu o campo de concentração de 
Auschwitz, na Polônia, e pôs fim à sangrenta 
morte de judeus no local durante a Segunda 
Guerra Mundial. Pouco antes de publicar sua 
mensagem, Jorge Mario Bergoglio recebeu uma 
delegação do European Jewish Congress, um 
grupo que representa os judeus na Europa. 

Força-tarefa apreende

celulares em Alcaçuz
Balanço da Secretaria Estadual de Jus-

tiça e Cidadania (Sejuc) do Rio Grande do 
Norte divulgado no início da tarde de on-
tem aponta que, durante revista na Peni-
tenciária Estadual de Alcaçuz, os agentes 
penitenciários da força-tarefa federal e 
os policiais do Grupo de Operações Es-
peciais (GOE) encontraram um revólver, 
30 celulares e uma grande quantidade de 
armas brancas. Ainda segundo o órgão, a 
operação de retomada e controle dos pa-
vilhões 4 e 5 do presídio transcorreu com 
tranquilidade e não encontrou resistên-
cia por parte dos presos, que ocupavam 
o espaço há 13 dias, depois de uma rebe-
lião que resultou em 26 mortes. 

Ex-primeira-dama 

continua sedada
A ex-primeira-dama Marisa Letícia 

Lula da Silva permanece internada na 
Unidade de Terapia Intensiva (UTI) do 
Hospital Sírio-Libanês. Segundo boletim 
médico divulgado ontem, ela continua 
sedada e apresenta os quadros clínico, 
neurológico e tomográfico estáveis. A 
pressão intracraniana está sob controle 
com as medidas de suporte intensivo. 
No dia 25, a mulher do ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva foi submetida 
a nova avaliação tomográfica de crânio 
para controle de sangramento cerebral. 
Em seguida, foi feita a passagem de um 
cateter ventricular para monitoramen-
to da pressão intracraniana.

Atlético pagou ao Sporting mais 
de R$ 8 milhões na contratação 
do volante Elias

Receita libera programa para de-
claração de imposto retido na fon-
te https://goo.gl/GKUqPP

BC divulga lista de bancos com 
mais reclamações no 2º se-
mestre de 2016 https://goo.
gl/MzBXvW

Hospital na Tailândia fantasia 
bebês para comemorar ano-
novo chinês https://goo.gl/
WL5bux

 Jovem tira #selfie com pitbull e é 
atacada pelo animal no Sul de #Mi-
nas https://goo.gl/XL9V5L

Acompanhantes de cadei-
rantes têm direito a ingres-
sos gratuitos, diz Procon ht-
tps://goo.gl/80ULj2

Avião atola em pista de pouso 
no Acre e passageiros ajudam a 
empurrar https://goo.gl/IjXzec

Conheça o campo de concen-
tração de Auschwitz, libertado 
há 72 anos, em 27 de janeiro de 
1945 https://goo.gl/7W1cgQ
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Cinco maneiras 
de como ganhar 

dinheiro na internet 
Aprender como ganhar dinheiro na internet é uma excelente oportunidade de trabalhar com negócios on-line

J
á pensou em ganhar dinheiro on-line? 
Veja aqui ótimas opções de como ganhar 
dinheiro na internet e comece já o seu 
investimento!

Se você deseja descobrir como ganhar di-
nheiro na internet com ações que realmen-
te funcionam, leia este artigo até o final. A 

internet é um verdadeiro espaço para que 
pessoas possam iniciar seu próprio negócio, 
atingindo um público “infinito”, inexistindo 
barreiras de espaço. É importante lembrar 
que um excelente negócio na internet exige 
mais do que uma boa ideia, sendo necessá-
rio esforço, dedicação, tempo, conhecimen-

to e experiência.
Nesse artigo, iremos lhe trazer ótimas ma-

neiras para ganhar dinheiro na internet, que 
poderão abrir seus horizontes e perceber que, 
através de uma iniciativa, será possível ob-
ter independência financeira e um negócio 
lucrativo trabalhando no conforto de casa.

Mercadorias em Loja Própria

Uma Agência de Publicidade e Marketing

 Cursos na Internet

Revisão em Elaboração de Monografias

A venda de mercadorias no Face-
book é uma ótima forma de como ga-
nhar dinheiro na internet.

Se você tem uma boa rede de con-
tatos nas redes sociais, outra manei-
ra de ganhar dinheiro na internet é 
vendendo mercadorias através des-
tes contatos. Dentre os produtos mais 
vendidos estão celulares, computa-
dores e eletroeletrônicos.

Pesq uisas comprovam que há mi-
croempresários que estão vendendo 
mais no Facebook do que nas sua pe-
quenas lojas físicas em uma movimen-
tada avenida.

De olho neste mercado, o Magazi-
ne Luiza desenvolveu uma plataforma 
onde você pode facilmente ter uma 
loja virtual no Facebook. É simples, 
você se cadastra no site do Magazi-
ne Luiza e conecta a plataforma deles 
com sua conta do Facebook.

Logo após, você já poderá reven-
der produtos deles e ganhar comis-
sões que variam de 2,5 a 6 % do valor 

do produto revendido. Você indica o 
produto e ganha o dinheiro da co-
missão. Toda a venda e entrega é por 
conta do Magazine Luiza. Se você é 
uma pessoa popular, esta pode ser 
uma boa maneira de ganhar uma gra-
na na internet.

A venda de mercadorias em loja própria é uma 
ótima opção rentável de como ganhar dinheiro na 
internet, além de altamente segura.

A venda de mercadorias na internet se tornou 
bastante comum, principalmente pela possibili-
dade de montar um site com pouco ou nenhum 
custo e vender através de sistemas de pagamen-
tos como o PagSeguro, PayPal e BCash, não tendo 
riscos de sofrer prejuízo.

Estes sistemas de pagamentos cuidam de 
todo recebimento das vendas das mercadorias 
ou serviços na internet e em troca eles cobram 
uma taxa de aproximadamente 6,5%  por ven-

da do dono da loja.

Venda no Facebook

Montar uma agência de pu-
blicidade e marketing é uma óti-
ma maneira de como ganhar 
dinheiro na internet.

Esse ramo de serviço está 
em alta no momento e poucas 
pessoas se deram conta do quão 
promissor pode ser montar uma 
empresa de marketing e publi-
cidade para sites e empresas.

Dentre as atividades que 
podem ser propostas para os 
clientes, estão:

•Anúnciospublicitários;
• Otimização em motores

debuscas;
•Divulgaçãodaempresa;
•Divulgaçãodosprodutos;
•Assessorianosnegócios

É importante salientar que a agência de publicidade e marketing não está restrita a clien-
tes em especial, podendo atingir um público infinito, desde escolas até sites de e-commer-
ce.Olucromaiorestáàmedidaemquevocêforreconhecidoepuderselecionarosclientes
com maior volume de negócios.

Vender cursos on-line é garantia efetiva de sucesso de como ganhar di-
nheiro na internet.

Quem nunca procurou por um curso específico na internet ou até mesmo 
um livro, e-book ou material informativo? Esse segmento tem um excelente 
público e, ainda melhor, o custo depende do empreendedor.

Obomdestenegócioéqueumavezfeitooinvestimentoinicialnaelabo-
ração dos cursos você poderá vender os mesmos  cursos para diversas pes-
soas por tempo praticamente indeterminado.

Como existem diversos cursos gratuitos na internet, o desafio é produzir 
algo de qualidade. Muitos cursos gratuitos são de péssima qualidade agre-
gando pouco ou nenhum valor ao aluno.

Esta pode ser uma maneira incrível de ganhar dinheiro na internet, po-
rém, existem três fatores críticos para o sucesso:

•     Ter cursos de qualidade,
•     Atrair o público interessado para cada tipo de curso e
•     Desenvolver a plataforma para ministrar os cursos.

Há sites que vendem cursos on-line que utilizam do Moodle, uma platafor-
ma grátis de ensino a distância, já outros preferem utilizar apenas de 

uma apresentação em flash. A primeira opção 
é bem mais completa e talvez até de-
mais para quem deseje apenas ven-
der cursos on-line gravados, sem au-
xílio de um professor.A revisão e consultoria na elaboração de mo-

nografias é um serviço bastante requisitado no 
meio acadêmico e assim torna-se uma ótima op-
ção de como ganhar dinheiro na internet.

Para pessoas que já cursaram o 3º grau (fa-
culdade/graduação) e sabem como fazer uma 
boa monografia, principalmente observando 
as normas técnicas da ABNT, um negócio que 
praticamente não tem custo e dá para começar 
rapidamente é trabalhar como revisor e consul-
tor para quem deseja elaborar uma monografia.

Abrir uma pequena agência ou até mesmo 

trabalhar sozinho, disponibilizando seu conta-
to em sites de intermediação, pode render uma 
boa renda no final do mês.

Na internet há diversas pessoas que oferecem 
o serviço de elaboração de monografia, chegando 
a custar R$ 600,00 uma de 40 páginas para con-
clusão de curso (graduação). No entanto, note 
que elaborar a monografia no lugar do aluno é 
ilegal e não pode ser oferecido. A sugestão de 
ideia de negócio para ganhar dinheiro na in-
ternet é oferecer serviços de revisão e consul-
toria no assunto.
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Este momento é para avaliarmos o nosso 
desempenho, e a vinda do presidente 

Levy Fidelix tem como propósito principal 
essa condução para as eleições de 2018, 
uma vez que ele próprio é candidato à 
presidência da República pelo partido

Genival Alves, vereador do PRTB

Fidelix quer fortalecer 
PRTB para 2018

Presidente nacional do PRTB, que é pré-candidato a presidente do Brasil, chega ao 
Maranhão com o objetivo de fortalecer o partido para as eleições do próximo ano

BASTIDORES
bastidores@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

Não me cabe escolher e nem 
sei dizer se tem político ou 
técnico no tribunal

21

Do ministro do Supremo Tribunal Federal (STF) Gilmar Men-
des, para quem não passa de uma lenda urbana as espe-
culações de que ele teria pedido à presidente da Corte, mi-
nistra Cármen Lúcia, a relatoria dos processos da Lava-Jato.

Quer apostar? Se bem 
andar, Donald Trump 
vai construir o muro de 
3.000km na fronteira seca 
com o México e acabar pri-
meiro do que a duplicação 
da BR-135, em Perizes, de 
26km. O muro tem prazo 
para terminar. Não é como 
a estação de tratamento de 
esgoto da Ponte do Ipase, 
em São Luís, que começou 
em 2009, e até hoje!...

Dos 77 executivos da Ode-
brecht, que firmaram acor-
do de delação premiada, 
60 já foram ouvidos até 
ontem, quando deveria 
terminar, com a fala do 
ex-presidente da emprei-
teira, Marcelo Odebrecht. 
O próximo passo é a ho-
mologação pela ministra 
Cármen Lúcia, que disse 
não falar sobre delações, 
“nem sob tortura”.

JUSTIÇA

Juiz confirma posse de Zé Vieira em Bacabal

A siderúrgica
O investimento previsto para a primeira fase da usina 

é todo da CBSteel, mas a companhia estaria negociando 
com a Vale sua participação no empreendimento. A Vale 
informou que existe um Memorando de Entendimentos 
com a CBSteel visando um contrato de fornecimento de 
minério para o projeto. Nada, além disso.

Na sombra de Dino
Só do grupo político que gravita em torno do gover-

nador Flávio Dino são quatro deputados federais – We-
verton Rocha (PDT), Eliziane Gama (PPS), José Reinaldo 
(PSB) e Waldir Maranhão (PP) já na comissão de frente da 
disputa das duas vagas de senador em 2018. Uns menos, 
outros mais pertos, mas todos no guarda-chuva vermelho.

Ainda bem longe
A corrida ao Senado, tradicionalmente reservada à 

turma da fila preferencial, agora mudou de posição. Não 
tem mais essa de ex-governador trocar o fim do mandato 
pelo empregão no Congresso. Weverton Rocha e Eliziane 
Gama são os mais jovens nessa corrida, que tem ainda 22 
meses pela frente, até outubro de 2018.

Mistura asiática 
Há uma confusão no Maranhão, cujo esclarecimento 

caberá a alguma autoridade com competência para tanto. 
No lugar do projeto da Refinaria Premium em Bacabeira, 
será instalada uma siderúrgica indo-iraniana, ou uma refi-
naria chinesa? O deputado José Reinaldo e o vice-governa-
dor Carlos Brandão integraram uma missão oficial à Índia 
e ao Irã, com o presidente Michel Temer e o ministro das 
Relações Exteriores, José Serra, e voltaram com a garantia 
de que um consórcio de empresas indianas e iranianas vai 
investir US$ 10 bilhões numa siderúrgica em Bacabeira. 
Mas também se fala em refinaria chinesa.

Antes da viagem a Nova Deli e a Teerã, os iranianos e in-
dianos estiveram em São Luís, visitaram Bacabeira e gosta-
ram do que viram. Acertaram até a construção de um porto 
para amparar a produção de ferro e aço na siderúrgica. As 
obras, pelo cronograma da empresa contratada, começa-
ria no dia 1º de dezembro passado, na área de 20km², já 
terraplenada pela fracassada Refinaria Premium. A side-
rúrgica é um projeto da China Brazil Xinnenghuan Inter-
national Investment (CBSteel) para produzir aços longos. 

Vale lembrar que, em maio de 2008, o então ministro de 
Minas e Energia, Edison Lobão, anunciou que a Petrobras 
estudava construir a maior refinaria de petróleo do Bra-
sil, em Bacabeira, com capacidade para processar de 400 
mil a 500 mil barris por dia de petróleo pesado brasileiro. 
O custo da usina, segundo o ministro, estava estimado 
entre U$ 8 bilhões e US$ 10 bilhões. Só na primeira eta-
pa, o empreendimento deveria consumir US$ 3,5 bilhões. 
Coincidência, o valor da siderúrgica sino-iraniano é tam-
bém US$ 10 bilhões, com US$ 3,5 bilhões na primeira fase.

Agarrado ao velho ensinamento de que cautela e caldo de 
galinha não faz mal a ninguém, o governador Flávio Dino acom-
panha o movimento da siderúrgica sem alvoroço e com devida 
prudência. A lição da refinaria ainda machuca o aprendizado 
de muitos políticos e empresários. Mas, no Brasil, até Michel 
Temer, que liderou a missão ao continente asiático, voltou ou-
riçado com a siderúrgica. E aí fica a dúvida. Carlos Brandão 
voltou ao Brasil falando em refinaria chinesa e José Reinaldo, 
em siderúrgica. Afinal, não é muita promessa ao mesmo tem-
po, num estado “escaldado” com o seu passado bem recente?

Taxação de grandes fortunas (1) 
O governador Flávio Dino está diretamente interessa-

do na substituição do ministro Teori Zavascki na relato-
ria da Lava-Jato no Supremo Tribunal Federal. É que ele 
ajuizou no STF uma Ação Direta de Inconstitucionalidade 
por Omissão (ADO), sobre a aplicação de impostos sobre 
as grandes fortunas. O relator era Zavascki.

Taxação de grandes fortunas (2)
Há expectativa de que um dos integrantes ministros da Corte 

será designado relator e não o substituto indicado por Michel 
Temer, a relatoria da ADO ajuizada por Dino deve ficar com o 
novo ministro. São mais de sete mil processos que encontram-
se no gabinete de Zavascki e deverão ficar para o seu sucessor.

SAMARTONY MARTINS

O 
pré-candidato à Pre-
sidência da República 
e presidente nacional 
do Partido Renovador 

Trabalhista Brasileiro (PRTB), 
Levy Fidelix, participa hoje do 
encontro estadual da legen-
da, a partir das 15h, no Velei-
ros Mar Hotel, em São Luís. 
Levy Fidelix será recebido pelo 
presidente Estadual do PRTB, 
Márcio Coutinho, além dos ve-
readores Genival Alves e Silvi-
no Abreu, eleitos no ano pas-
sado. O encontro, que contará 
com a participação de filiados 
e convidados, tem como ob-
jetivo traçar estratégias para 
as eleições de 2018, e também 
farão uma avaliação das elei-
ções de 2016.

Segundo o vereador Geni-
val Alves, o PRTB emplacou 
nas eleições do ano passa-
do 50 vereadores pelo Mara-
nhão. O parlamentar afirmou 
a O Imparcial que este refle-
xo mostra o fortalecimento do 
partido no estado. “O partido 
está estruturado com pessoas 
preparadas e o resultado dis-
so foi a resposta positiva das 
urnas nas eleições passadas. 
O partido está crescendo e es-
tamos em busca de nomes que 
possam concorrer tanto nas 
chapas proporcionais, quanto 
na majoritária. Este momen-
to é para avaliarmos o nos-
so desempenho, e a vinda do 
presidente Levy Fidelix tem 
como propósito principal essa 
condução para as eleições de 
2018, uma vez que ele próprio 
é pré-candidato à presidên-
cia da República pelo parti-
do”, disse Genival Alves. 

Genival Alves acredita que 
o crescimento do PRTB, tanto 
no Maranhão, quanto no resto 
do Brasil, é em decorrência de 
um trabalho coletivo junto a 
sua base que tem como foco a 
eleição para deputado federal 
e deputado estadual. “Estamos 
em busca de um suporte para 
as eleições de 2018 em todo o 
país, sendo que aqui no Ma-
ranhão, o PRTB busca a unifi-
cação em torno do presidente 
estadual da legenda, Márcio 
Coutinho, que é pré-candidato 
ao cargo de deputado federal 
e um nome unânime dentro 
do partido”, revelou Genival 
Alves, afirmando que um dos 
pontos que serão discutidos 
é de que forma os represen-
tantes do PRTB irão fortalecer 
ainda mais a imagem do par-
tido junto à classe política do 
Maranhão.

O primeiro passo para o 
término da confusão políti-
ca no município de Bacabal 
foi dado ontem. O juiz da 1ª 
Vara da Comarca, Marcelo Mo-
reira, decidiu validar a pos-
se do prefeito Zé Vieira (PP) 
e do seu vice Florêncio Neto. 
Além disso, o magistrado en-
viou ofício à Caixa Econômi-
ca Federal confirmando a sua 
decisão. Com isso, o prefeito 
poderá ter acesso às contas 
municipais. 

Por outro lado, a questão da 
Câmara Municipal segue sem 
ser decidida. Segundo a deci-
são do juiz, haverá uma nova 
eleição para a presidência da 

casa. A ação foi ajuizada pelo 
vereador Edvan Brandão (PSC) 
pedindo que fosse reconhecida 
sua eleição em contraposição 
a César Brito (PPS), que tam-
bém se diz eleito.

Para completar, o magistra-
do declarou empossados to-
dos os vereadores, à exceção 
de Professor Maninho (PRB) 
– que havia presidido a pri-
meira sessão do ano, mas acu-
mulava cargos de professor e 
vereador –; e de Joãozinho do 
Algodãozinho (SD) – que não 
apresentou diploma.

A nova eleição da Câmara 
de Bacabal está marcada para 
o dia 3 de fevereiro e será presi-

Alerta à 
cláusula 
de barreira

De acordo com Genival Al-
ves, o PRTB está focando esta 
bandeira por causa da chamada 
cláusula de barreira para par-
tidos políticos que está sen-
do apontada como a nova so-
lução para os problemas do 
sistema político brasileiro. De 
autoria dos senadores Ricar-
do Ferraço (PSDB-ES) e Aécio 
Neves (PSDB-MG), a Propos-
ta de Emenda à Constituição 
36/2016 estabelece critérios de 
desempenho para que parti-
dos possam ter representação 
no Poder Legislativo.

A medida pretende diminuir 
o número de partidos com re-
presentação no Congresso, que 
só tende a aumentar. Hoje, há 
35 partidos registrados no Tri-
bunal Superior Eleitoral, dos 
quais, 28 têm representação 
no Congresso. Isso porque o 
único critério para que uma 
legenda tenha representação 
parlamentar é ter registro no 
TSE e alcançar o mínimo de 
votos do quociente eleitoral.

De acordo com da nova PEC, 
que foi protocolada em junho 
do ano passado, para ter repre-
sentação no Congresso Nacio-
nal, os partidos devem alcançar, 
já nas eleições de 2018, 2% dos 
votos válidos apurados nacio-
nalmente, espalhados em 14 
estados, com um mínimo de 
2% dos votos válidos apurados 

Fidelix aproveitará o encontro para  estabecer estratégias para 2018 e avaliar desempenho do PRTB em 2016  

em, pelo menos, 14 estados.
A partir de 2022, o mínimo 

de votos válidos nacionais pas-
sa a ser de 3%, ainda distribu-
ídos entre 14 estados. Os 2% 
dos votos válidos por estado 
se mantêm. Pela proposta, os 
partidos que não obedecerem 
a esse critério perdem o direi-
to de acesso ao fundo partidá-
rio, de acesso gratuito a rádio 

e televisão “na forma da lei”, 
de propor ações de controle de 
constitucionalidade e de ter es-
trutura própria nas casas legis-
lativas (liderança, assessoria, 
funcionários, assessores etc.).

Por conta dessa situação, o 
PRTB trabalha com o foco nas 
eleições de 2018 com a missão 
de eleger no mínimo dois de-
putados federais por estado. 

dida pelo vereador mais velho. 
Os dois que não foram empos-
sados têm até esta data para 

providenciar a documentação 
necessária a sua posse e ao exer-
cício do direito de voto.

KARLOS GEROMY

Com 
decisão, Zé 

Vieira terá aces-
so às contas do 

município
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Logo após a Ponte José Sarney, foi implantado o lixão do Jaracaty, para 
receber os resíduos sólidos da capital. Esse estava localizado à margem 
esquerda do igarapé do Jaracaty, com acesso pela Avenida General Eu-
clides Figueiredo, e funcionou até o ano de 1992, quando foi desativado 
e transferido para a Ribeira, na periferia de São Luís. O local foi aterra-
do para construção de um centro comercial, o Shopping São Luís, que 
funciona até hoje. (Foto: Lixeiro do Jaracaty_ 1988)
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Negócio agrícola: verdades e fundamentalismos

A expressão “Agronegócio” é uma tra-
dução incorreta de “Agribusiness”. Trans-
formou-se numa expressão “maldita” para 
alguns. Gente que, na maioria das vezes, 
não sabe como se dá a produção agrícola. 
Nunca viu a lide de um agricultor. 

Não precisa ter conhecimento pro-
fundo da gramática inglesa para saber 
que naquela língua o adjetivo precede o 
substantivo. Assim, escreve-se na língua 
de Shakespeare: “beautiful boy” (música 
que John Lennon escreveu para o seu úni-
co filho, Sean, com  Yoko Ono). A tradução 
da letra da música para o nosso vernáculo 
seria: “garoto bonito”. “Boy” é o substanti-
vo, enquanto que  “Beautiful” é o adjetivo.  
Em português: “Adjetivo é toda palavra que 
caracteriza o substantivo, indicando-lhe 
qualidade, defeito, estado, condição”. Na 
palavra “Agribusiness”, “Agri” é o adjetivo, 
e “Business” é o substantivo. Assim, não é 
correto ser traduzido como “Agronegócio”. 
Assim como não é correto traduzir “Ho-
tel Business” como “Hotelaria negócio” ou 
Hotnegocio (que já teria outro significa-
do).  Desta forma, a tradução correta para 
o português da expressão “Agribusiness” é 
“Negócio Agrícola”.  O termo “Agribusin-
sess”  surgiu pela primeira vez em 1957 
pelo trabalho dos economistas John Da-
vis e Ray Goldberg que o definiram como: 
“o conjunto de todas as operações e tran-
sações envolvidas desde a fabricação dos 
insumos agropecuários, das operações de 
produção nas  unidades agropecuárias, até 
o processamento, distribuição e consumo 
dos produtos agropecuários ‘in natura’ ou 
industrializados”. 

As “Unidades Agropecuárias” podem ser 

enquadradas em dois tipos: “Unidades Agrí-
colas Familiares (UAF)”, e as “Unidades Agrí-
colas Patronais (UAP)”. As UAF foram moti-
vo de exaustivas análises de um Agrônomo 
Russo que se especializou em Economia 
Agrícola: Alexander Chayanov (1888-1937). 
De formação marxista, Chayanov descre-
veu na sua obra  o que seriam essas unida-
des agrícolas familiares que ele chamava 
de “agricultura camponesa” ou “agricultura 
de subsistência”. Chayanov era cético em 
relação à capacidade dos agricultores se-
rem capazes de produzir excedentes para 
vender e ganhar dinheiro. Talvez aí esteja a 
raiz da ojeriza que muitos têm da possibi-
lidade da agricultura ser um negócio ren-
tável, como qualquer outro.

As UAF  são caracterizadas pela reunião 
de pessoas que tem relações afetivas para 
produzirem bens agrícolas. Por definição, 
nas UAF não há relação  Patrão-Empregado. 
A não ser em períodos de piques de traba-
lhos, é admitido que essas unidades pos-
sam contratar mão de obra temporária e 
continuarem sendo tratadas assim.   

As UAF são, a um só tempo, unidades 
de produção e de consumo. Enquanto uni-
dades de produção se enquadram no que 
eu chamo de “negócio agrícola”. Produzem 
bens agrícolas  para o mercado. Vendendo-
os e fomentando renda monetária.

Como unidades de consumo produzem  
bens agrícolas para o abastecimento da fa-
mília. Geram o que chamamos de “renda 
não monetária”. Uma renda que não entra. 
Mas não sai. Caso não produzissem, as fa-
mílias teriam que comprá-los e pagariam 
os preços de mercado, em geral superiores 
àqueles que vendem o que produzem. As-
sim, a renda bruta total das UAF é a soma 
das rendas monetária e não monetária.

Nas UAP prevalecem apenas relações 
patrões-empregados. Como em qualquer 
atividade empresarial, quando um empre-
gado agregar menos ao produto do que o 
montante que receber como salário será 
demitido. Em geral essas unidades de pro-
dução se especializam. Mas podem praticar 

diversificação, como o cultivo em sucessão. 
As UAP têm dinâmica própria. Transa-

cionam com “tradings” para aquisição de 
fertilizantes, defensivos agrícolas, semen-
tes, mudas. Negociam diretamente com o 
sistema financeiro as tomadas de emprés-
timos. Mantém quadros técnicos qualifica-
dos. Para essas unidades as ações do Estado 
que lhes influenciam decorrem das politi-
cas macroeconômicas que afetem as taxas 
de juros e a de câmbio. Decisões que são 
tomadas nos Ministérios da  Fazenda, do 
Planejamento e no Banco Central.

As UAF, ao contrário, precisam de assis-
tência técnica,  extensão e fomento rurais, 
no geral, providos pelo Estado. Também 
são afetadas pelas politicas macroeconô-
micas, mas o Estado desenha (ou deve-
ria desenhar) politicas públicas para lhes 
servir de anteparo a eventuais transtornos 
decorrentes dessas políticas.

Dada à dinâmica própria em que se pra-
ticam as atividades agrícolas nas UAP a ação 
do estado nelas é mínima. Acaba se reduzin-
do a campanhas de vacinações, fiscalização 
sanitária vegetal e animal, que dispõem de 
agencias para isso, por imposição legal. Por-
tanto, não se justifica o desmembramento 
do Ministério da Agricultura em dois, sendo 
um deles voltado para as UAP. Raciocínio 
que cabe como luvas para os estados bra-
sileiros que não precisam de duas Secreta-
rias para tratar das problemáticas agrícolas 
e agrárias. Ou do Rural, de um modo geral.

 Dois Ministérios, ou duas Secretarias de 
Estado, significam dois cargos de primeiro 
escalão (cada um com adjuntos), com todo 
o séquito decorrente, que envolverá equi-
pes que não terão definição da delimitação 
das suas responsabilidades.

A não ser por fundamentalismo ideo-
lógico ou, meramente para acomodar in-
teresses políticos, não há justificativa téc-
nica ou racionalidade administrativa para 
existirem dois Ministérios para cuidar da 
Agricultura no Brasil. Assim como não faz 
qualquer sentido existirem duas Secreta-
rias para cuidarem deste tema nos estados. 

JOSÉ 
LEMOS
PROFESSOR 
ASSOCIADO NA UFCE

A OAB e a crise das instituições
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  Marés   GiroNegócios

A oposição na Assembleia Legis-
lativa espera começar o período 
legislativo de 2016 fazendo barulho 
no plenário. O tema é violência, que 
remete a um debate muito mais 
amplo no meio social e político. 

  #pdv
Toninho Geraes é um carioca de 
bamba. Martinho da Vila e Zeca 
Pagodinho já gravaram músicas de 
autoria de  Toninho que compro-
vam o talento do compositor. Nesta 
sexta-feira, ele estará em São Luís.

  Bastidores
Em dezembro, as vendas dos 

supermercados apresentaram 
alta real de 24,17% ante o mês 
anterior, mas houve queda de 
4,39% em relação ao mesmo 
mês de 2014.

Ano LXXXIX   Nº 34.521

Impar

Sambistas se encontram em show 
especial e apresentam músicas 
de compositores exclusivamente 
maranhenses como uma forma 
de resgate cultural.

Com o objetivo de promover a 
competitividade das indústrias  
e propiciar um ambiente de troca 
de experiências entre empresá-
rios, a Fiema promove Café com 
Empresários.

CIAL ESPE

ento de multa civil e proibiç
to das custas judiciais. POLÍTI
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São Luís, terça-feira, 19 de maio de 2015

 Governador inaugura 
hospital em Caxias

 Com a falta de estrutura da Maternidade do Município de São José de Ribamar, e em Paço do Lumiar, as mulheres em trabalho de parto têm que recorrer às 
maternidades em São Luís, na maioria das vezes, à Maternidade Marly Sarney, no bairro da Cohab Anil III, que muitas vezes fica sobrecarregada. Sem opção de lugar 

para dar à luz, grávidas recorrem a parteiras. Maria José Dona Maria José, de 49 anos, relata que nos últimos cinco anos já realizou mais de 1.000 partos . 
URBANO

Começa o credenciamento 
para o comércio informal  
na Passarela do Samba 

Maria, a salvadora 
Sem ter onde parir, grávidas são amparadas 

por parteira em São José de Ribamar 

Já houve casos em que o bebê chegou saindo da 
barriga, a ponto de eu segurar pelo pé para não 
cair no chão (...) Aí não tem jeito, tem que fazer

Maria José, 
parteira

Nos últimos 
cinco anos, 

Maria  já 
realizou 
mais de 
1.000 
partos 

 619 mulheres de São José 
de Ribamar em trabalho de 

parto e 378 de Paço do Lumiar 
foram atendidas em São Luís  

durante o ano de 2015

CHUVAS  E a estrada virou rio...

Sem surpresa! Moto Club goleia o 
Araioses pelo Estadual  SUPERESPORTES 4

Os problemas no trânsito que ocorrem para os motoristas na MA-201, conheci-
da como Estrada de São José de Ribamar, intensificaram-se com início do perío-
do chuvoso. A chuva que ocorreu ontem deixou o trânsito lento, e os buracos ao 
longo da rodovia estadual ficaram cobertos pela água, prejudicando ainda mais 

os motoristas que trafegam naquela região. 
URBANO\PÁGINA 2

"Carnaval 
de Todos" na 
capital terá  

133 atrações
O carnaval da capital, que é promovido 

pelo Governo do Maranhão e Prefeitura de 
São Luís, será realizado de 5 a 9 de fevereiro 

e tem uma programação que valoriza a 
riqueza e a diversidade cultural do nosso 

estado. Ao todo, 133 atrações irão se 
apresentar na festa momesca. 

PÁGINA 5\GERAL

Conira a programação completa em 
www.oimparcial.com.br

O  governador Flávio Dino inaugurou ontem o Hospital Re-
gional de Caxias Dr. Everaldo Ferreira Aragão. Mais de 783 
mil maranhenses que vivem em 26 cidades da região leste 

serão beneficiados com o novo hospital. 
PÁGINA 5\GERAL
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Quando se pensava que a famigerada crise 
não poderia se agravar, vemos, além da eco-
nomia e da política, o nosso país passando 
por uma grave crise entre as instituições de 
uma instabilidade sem tamanho. Uma série 
de acontecimentos está subvertendo a nos-
sa ordem jurídica. Infelizmente, estão pra-
ticando um verdadeiro atentado ao Estado 
Democrático de Direito.

Nota-se, claramente, que há falta de res-
peito entre os Poderes quando um começa 
a se envolver na seara do outo. Eles seguem, 
até mesmo, pondo em xeque a legitimida-
de uns dos outros, quando tomam decisões 
que não são de sua alçada ou simplesmente 
deixam de respeitar as normas. Há uma pro-
miscuidade muito grande entre os Poderes.

É um Judiciário com “Complexo de Le-
gislativo”, Legislativo com “Complexo de Ju-
diciário” e por aí vai. É com muito pesar que 
avalio que a crise e a instabilidade se agravam 
quando simplesmente se tenta resolver os 
problemas com “canetadas”, gerando, dessa 
forma, uma severa e irremediável insegurança 
jurídica.E a quem recorrer, então, num mo-
mento em que praticamente todas as insti-
tuições passam por esse momento delicado?

Nesse contexto que, mais uma vez, se 
levanta uma classe que desde sua fundação 
tem discutido questões importantes para 
o desenvolvimento do país: a Ordem dos 
Advogados do Brasil.

Entre as pautas importantes que a OAB 
tem debatido – além, claro, da defesa do ad-
vogado – destacam-se as ilegalidades cometi-
das pelas instituições nacionais, com também 
temas como o combate a corrupção, o com-
bate ao caixa dois das campanhas eleitorais, 
os salários acima do teto constitucional, pa-
gos pela nação de forma ilegal, entre outros.

A OAB, diante de todo esforço pela pro-
moção do bem social, tem desagradado cer-
tos setores e por isso está sofrendo a tentati-
va de ser calada, posta de joelhos. Um claro 
exemplo disso é que só no Conselho Federal, 
na Procuradoria de Defesa dos Advogados da 
qual sou o titular, fizemos mais de 8 mil aten-
dimentos durante o ano de 2016. Entre eles: 
ações judicias contra magistrados, defesa de 
advogados que tiveram sua prerrogativa vio-
lada, combate a tentativa de criminalização 
da profissão, além de ações contra decisões 
consideradas confrontantes com o estatuto 
da advocacia, com outras Leis e até mesmo 
com as Constituições Federal e Estaduais.

O atentado mais recente que as prerro-
gativas dos advogados sofreu, foi a manifes-
tação do ministro Alexandre de Moraes di-
zendo que a conversa do advogado com seu 

cliente deveria ser gravada.
Esta é a opinião de um ministro da Jus-

tiça, professor conceituado e editor de ma-
téria de Direito Constitucional, que, mesmo 
diante de todo o seu conhecimento jurídico, 
ainda profere um absurdo desses.

De imediato a OAB se manifestou criti-
cando severamente a posição do ministro, 
afinal, não é cerceando direitos que se vai re-
solver o problema, precisa-se, ao contrário, 
assegurar os direitos.

O Estado tem que cumprir o seu papel. 
Ele não pode retirar o que é sua obrigação 
e colocar nas costas do cidadão, cujos om-
bros são por demais frágeis e estreitos para 
suportar todo o peso paquidérmico da sua 
incompetência, inoperância e incapacidade.

Nesse aspecto, o Conselho Federal da OAB 
tem lutado por Justiça Social.

Estamos caminhando para um estado pre-
ocupante, que pode comprometer a nossa já 
combalida Democracia.

Lutar pelos direitos dos advogados – que 
são instrumentos da Justiça – e lutar pelo di-
reito do cidadão em geral são as principais 
ações que a Ordem pode desenvolver no res-
gate da soberania do Estado Democrático de 
Direito. E isso, estamos tentando arduamente, 
também através do diálogo. É momento de 
se construir pontes para encontrar soluções. 
Momento de encontros e não de desencon-
tros. O Brasil não precisa de mais confrontos.

Nessa data 
do ano passado, a 

manchete foi Maria, 
a salvadora  - Sem ter 

onde parir, grávidas 
são amparadas por 

parteira em São José 
de Ribamar. Na época, 

com a falta de estrutura 
da Maternidade do 

Município de São José 
de Ribamar, e em Paço 

do Lumiar, as mulheres 
em trabalho de parto 

tinham que recorrer às 
maternidades em São 

Luís, na maioria das 
vezes, à Maternidade 

Marly Sarney, no bairro 
da Cohab Anil III, que 

muitas vezes ficava 
sobrecarregada. 

Maranhense desaparecido há 
seis meses é encontrado

Roseane Pinto - Que bom!!! Lembrando também aque-
les policiais que haviam sumido em um município da-
qui do estado, alguma notícia?

Josue Monteiro Ramos - Oh novidade!

Elizangela Freitas - Que maravilha!

Suely Rodrigues - Amém!

Procon multa Odebrecht por fornecer 
água imprópria para consumo

Jatniel Alves Costa - Nunca Procon multou a Caema pela 
péssima qualidade que trazia para população...

Jatniel Alves Costa - As pessoas não reconhecem nun-
ca, só querem criticar os erros, por isso que o Brasil está 
assim na merda.

Suely Melo - Vanny Moraes, Soraya Melo, vocês estão 
bebendo água de merda.

Lizandra Arruda - E ainda cobra um valor ABSURDO.

Viva está funcionando aos 
sábados e domingos

Suely Melo  - Precisei dos serviços do Viva do Shopping 
Pátio Norte e fui muito bem atendida. Recomendo a todos.

Clarisse Urbano - Excelente atendimento e, o melhor, 
é rápido... Coisas que só se encontram no Maranhão.

Ludmila Borges - Muito bom saber disso. Conheço uma 
pessoa que precisa tirar os documentos e não tem tem-
po durante a semana.

Veronica Matos - Ótimo. Serviço público disponível para 
a grande maioria, que normalmente está trabalhando 
no horário de funcionamento destes serviços.

CHARLES DIAS
DVOGADO, CONSELHEIRO 
FEDERAL DA OAB E PROCURADOR 
NACIONAL DAS PRERROGATIVAS 
DOS ADVOGADOS.



Inspeção

O transporte escolar público 
que atende alunos da rede 
municipal de São Luís 
também está submetido à 
inspeção veicular semestral. 
A Secretaria Municipal de 
Educação (Semed) informa 
que o serviço é realizado por 
50 ônibus, que transportam 
estudantes de 42 escolas da 
zona rural da capital.

VIDA www.oimparcial.com.br

São Luís, sábado, 28 de janeiro de 2017

Busca pelo serviço

Geralmente, os pais ou responsáveis contratam o serviço de transporte escolar a partir 
de indicação de amigos, vizinhos ou da própria escola. O objetivo é encontrar um 
valor mais em conta oferecido por um prestador que já faça o trajeto na região, mas 
segurança também é uma preocupação.

Eliane Sampaio, que mora no bairro do Cohafuma, procura o serviço para o filho de 
nove anos, que estuda no bairro Maranhão Novo. “Eu necessito porque trabalho 

no horário e não posso levar meu filho à escola. Foi o primeiro ano que 
busquei o serviço e percebi que os motoristas fazem trajetos em regiões 

específicas. Daí perguntei, na escola mesmo, se poderiam me indicar 
empresas ou pessoas que já prestassem o serviço. Mas tive dúvidas 
quanto à segurança oferecida aos alunos. Ainda não contratei, estou 
analisando. As aulas começam na próxima semana”, revelou a mãe.

Para fazer 
o transporte 

escolar, segundo 
o Código de Trânsito 
Brasileiro, tem que 
ser um veículo com 
capacidade mínima 
para doze pessoas e 
ser padronizado. O 
condutor tem que 
estar devidamente 

habilitado e o veículo 
inspecionado 

 Carlos Alberto, secretário 
do Sindicato de Transporte 

Escolar do Maranhão

Editor: Mivan Gedeon
Email: gedeon3.3@gmail.com

A escolha do 
transporte                       
escolar

Início das aulas requer a procura por um bom 
transporte escolar para os filhos. Alguns pais 
fazem a opção mais barata e, por isso, acabam 
contratando um serviço irregular

VIVIANE PASSOS 

A
s aulas da rede privada 
iniciaram-se em algu-
mas escolas e muitos 
estudantes utilizam o 

transporte escolar. O serviço 
facilita o dia a dia de pais e alu-
nos, mas, tanto na rede pública, 
quanto na particular, os res-
ponsáveis devem estar atentos 
para alguns critérios para ga-
rantir a segurança dos filhos.

Existem normas nacionais 
e locais para esse tipo de ser-
viço, que buscam garantir a 
segurança no transporte dos 
estudantes. Alguns pais fazem 
a opção mais barata e, por isso, 
acabam contratando pessoas 
que prestam o serviço irregu-

No Maranhão, a expedição de au-
torização destinada aos veículos de 
transporte escolar é regida pela porta-
ria Detran-MA nº 1.117/2015, também nos 
termos do artigo 136 do Código de Trân-
sito Brasileiro. 

A portaria atendeu uma necessida-
de, pois no Maranhão, especificamente 
no interior do estado, não havia regula-
mentação do serviço de transporte es-
colar público e privado, o que facilitava 
a contratação de veículos inadequados 
por prefeituras, como no caso do muni-
cípio de Bacuri, quando em 2014 oito es-
tudantes morreram em um acidente com 
transporte escolar.

A partir de 2016, o Departamento Esta-
dual de Trânsito do Maranhão (Detran-MA) 
iniciou a vistoria e fiscalização desse tipo 
de transporte. A regulamentação impede 
que veículos inadequados e improvisados 
tipo ‘paus de arara’ sejam utilizados para 
o transporte escolar. 

De acordo com a portaria, devem ser 
realizadas duas vitorias por ano, nas quais 
são observados itens como pneus, extin-
tores, cintos de segurança, faixa amarela 
com o nome “escolar”, além de toda do-
cumentação referente ao condutor. 

De 2016 para cá, 100 veículos foram 
inspecionados. No Dia D de vistorias, pro-
movido em 12 de dezembro de 2016, foram 
feitas 50 inspeções. Em todo o Estado, até 
quarta-feira (25), 23 veículos conseguiram 
Autorização de Transporte Escolar (ATE) 
para prestar o serviço.

A maioria dos processos para conces-
são da ATE continua em aberto, e entre as 
principais pendências para conclusão da 
vistoria está a falta de condutor devida-
mente habilitado com o curso de espe-
cialização para transporte de escolares, 
uma capacitação obrigatória de 50 horas. 

A Portaria nº 1.117/2015 estabelece que, para 
realizar o transporte escolar, o condutor deve ter 
idade superior a vinte e um anos; estar habilitado, 
no mínimo, na categoria “D”; comprovar 
aprovação em curso especializado, nos termos 
da normatização determinada pelo Conselho 
Nacional de Trânsito - Contran, registrado no 
Sistema Renach; não ter cometido nenhuma 
infração grave ou gravíssima, ou ser reincidente 
em infrações médias durante os doze últimos 
meses; apresentar, a cada período de cinco anos, 
certidão negativa do registro de distribuição 
criminal, relativa aos crimes de homicídio, roubo, 
estupro e corrupção de menores, conforme 
exigência prevista no artigo 329 do CTB.

O veículo destinado à condução coletiva de 
estudantes deve possuir faixa horizontal na cor 
amarela, à meia altura, em toda a extensão das 
partes laterais e traseira da carroçaria, com o 
nome ESCOLAR, em preto; possuir equipamento 
registrador instantâneo inalterável de velocidade 
de tempo (tacógrafo); possuir lanternas de 
luz branca, fosca ou amarela, dispostas nas 
extremidades da parte superior dianteira, e de 
luz vermelha nas extremidades da parte superior 
traseira; dispor de cintos de segurança em 
número igual à lotação, atendidas as exigências 
das Resoluções do Contran; estar equipado com 
extintor de incêndio fixado na parte dianteira 
do compartimento destinado a passageiros, 
ao alcance do condutor e estar equipado com 
limitadores de abertura dos vidros corrediços, de 
no máximo dez centímetros.

No transporte escolar, é importante a observação dos 
critérios para manter a documentação e o veículo regu-
larizados, principalmente no que diz respeito a seguran-
ça e o cumprimento de normas. “Para fazer o transporte 
escolar segundo o Código de Trânsito Brasileiro tem que 
ser um veículo com capacidade mínima para doze pes-
soas e ser padronizado. O condutor tem que estar devi-
damente habilitado e o veículo inspecionado. É possível 
identificar o veículo regulamentado pelo selo no vidro da 
frente, o logo da secretaria na parte de trás e a faixa que 
identifica o veículo como transporte escolar”, destacou 
Carlos Alberto Rocha Rodrigues, secretário do Sindicato 
de Transporte Escolar do Maranhão.

De acordo com Carlos Alberto, que também atua no 
ramo, mesmo ressaltando importância do cumprimento 
dessas normas, considera altas as taxas para a emissão 
da licença anual de serviço que inicia com a entrada de 
requerimento na SMTT até a realização da vistoria. Se-
gundo ele, a soma dos encargos ultrapassa R$ 1.600,00, 
o que pesaria no bolso das pessoas que realizam a ati-
vidade regulamentada. 

“Só para entrada da documentação pagamos R$ 101,00, 
sendo que os irregulares não pagam taxa alguma e ain-
da utilizam veículos de passeio lotados com alunos. Te-
nho um carro com capacidade para 15 pessoas, mas só 
transporto sete alunos. O custo do transporte escolar 
se torna mais alto, também, por causa da concorrência 
desleal causada pela clandestinidade. O sindicato pre-
cisa de apoio dos órgãos públicos, o transporte escolar 
está cheio de piratas. É necessária uma fiscalização mais 
efetiva”, observou o secretário do Sindicato de Transporte 
Escolar do Maranhão.

De acordo com a SMTT, mesmo que o veículo seja ca-
dastrado, é preciso que seja feita a vistoria anual. Todo e 
qualquer veículo que for constatado pela SMTT realizando 
o transporte escolar de forma indevida será apreendido 
e pagará multa por transporte irregular.

lar, com veículos que 
não passaram por vistoria. 

Em São Luís, 63 veículos es-
tão credenciados pela Secre-
taria Municipal de Trânsito e 
Transportes (SMTT) para o 
transporte escolar na capital. 

No município, a realiza-
ção do serviço de transporte 
escolar depende do cadastra-
mento na SMTT que segue as 
normas do Código de Trânsito 
Brasileiro (CTB). O transporte 
escolar é feito em regime de 
autorização, no qual, o veículo 
e o condutor precisam preen-
cher as características exigidas 
pela lei. O recadastramento 
e a vistoria dos ve-
ículos são re-
alizados 

pela secretaria 
todo início de 
ano. Após essa 
etapa, é feita a 
fiscalização dos 
veículos para ve-
rificação do cum-
primento dos devidos 
critérios.

A secretaria alerta que 
cabe aos pais e responsáveis 
adotar medidas de segurança 
na contratação do serviço de 
transporte escolar, verificar a li-
cença do veículo e do condutor, 
para evitar problemas na pres-
tação do serviço. O transporte 
irregular está sujeito a multa 
e apreensão conforme o CTB.

Regulamentação
 do serviço no 
Maranhão

Normas para realizar o 
transporte escolar

Vistoria e pagamento 
de taxas
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Segundo a empresa Odebrecht Ambiental, o Procon, ao anunciar 
a multa à imprensa, não indicou que processo que gerou mul-
ta teria sido encerrado em agosto de 2016, após apresentação 
de análises de comprovaram a qualidade da água distribuída. 

Confira nota enviada pela assessoria de empresa:

A Odebrecht Ambiental, responsável pelos serviços de água e es-
goto de São José de Ribamar e Paço do Lumiar, não foi notificada 
oficialmente pelo PROCON quanto a aplicação de multa divul-
gada pelo mesmo órgão à imprensa. A empresa foi surpreendi-
da pela acusação de falta de qualidade na água distribuída nos 
municípios de Ribamar, Paço do Lumiar e Raposa, sendo que nes-
te último a Odebrecht Ambiental não possui nenhuma atuação.
A concessionária estranhou também o fato do texto distribuí-
do citar uma ação da Vigilância Sanitária realizada ainda em 
2016 com amostras de água e análises de origem desconheci-
das. Processo este que foi dito como encerrado pelo diretor do 
órgão, Duarte Junior, em reunião realizada dia 09 de agosto de 
2016 após a apresentação de análises realizadas pela Univer-
sidade Federal do Maranhão.
Em agosto do ano passado ao ser questionada sobre a qualidade 
da água distribuída a partir 
de análises apresentadas pela 
Vigilância Sanitária, a con-
cessionária enviou amostras 
de água da rede de distribui-
ção à Universidade Federal do 
Maranhão - entidade idônea, 
isenta e com capacidade téc-
nica para tal. Todos os laudos 
emitidos pela UFMA em 2016 
atestaram que a água aten-
de os mais rigorosos padrões 
de potabilidade exigidos pela 
legislação; e segundo as exi-
gências de padrão internacio-
nal do Standard Methods for 
the Examination of Water and 
Wastewater e da NBR9898.

MARANHÃO

Nota da odebrecht ambiental

ERRADICAÇÃO

Reflexão sobre o trabalho 
escravo no MaranhãoMulta por água

contaminada
Procon multa a empresa Odebrecht Ambiental em R$ 433,5 mil por fornecer água imprópria 

para o consumo nos municípios de Paço do Lumiar, São José de Ribamar e Raposa

A empresa não 
apresentou 
justificativa 

satisfatória para 
os indicadores 

de insalubridade 
apresentados nas 
amostras, então 

estamos aplicando 
sanção pecuniária 

e exigindo 
providências 

imediatas para 
solucionar esse 
problema, a fim 

de garantir a vida, 
saúde e segurança 
dos consumidores

Duarte Júnior, presidente 
do Procon/MA

A Procuradoria Geral do 
Estado (PGE) concluiu ontem 
parecer sobre o aluguel pela 
Fundação da Criança e do Ado-
lescente (Funac) de um imóvel 
para alocação de uma unidade 
de internação de adolescentes. 
O documento de 28 páginas 
conclui, a partir de análise de 
relatórios do processo, que a 
locação ocorreu sem nenhu-
ma irregularidade e atendendo 
aos princípios legais.

 O parecer da PGE conclui 
que a Funac contratou o imóvel 
dentro dos valores de merca-
do; e em correspondência às 
necessidades de localização e 
instalação de um novo centro 
de atendimento socioeduca-
tivo. Com isso, o processo de 
seleção da Funac atendeu à Lei 

de Licitações (8.666/93) e ao 
acórdão 1.512/2004 do Tribu-
nal de Contas da União (TCU) 
que tratam do processo de se-
leção de imóveis para aluguel 
pelo serviço público.

 A PGE também conclui que 
não há incompatibilidade com 
a filiação partidária de um ci-
dadão, já que este é um direi-
to constitucional e ninguém 
poder sofrer nenhuma restri-
ção por estar filiado a alguma 
legenda.

 
Exoneração do servidor

 
A PGE também analisou o 

fato do proprietário do imóvel 
alugado pela Funac ser funcio-
nário da Empresa Maranhen-
se de Administração Portuária 

(Emap). O inciso III do artigo 
9º da Lei de Licitações veda 
que empresa de propriedade 
de servidor atue em licitações 
do órgão ou entidade em que 
atue. No caso em análise, a PGE 
destaca que o servidor traba-
lhava em outro órgão, não o 
que realizou a licitação, já ha-
vendo parecer do TCE do Es-
pírito Santo embasando que 
não há vedação a esses casos.

 No entanto, a PGE orien-
tou pela exoneração do ser-
vidor do cargo, pelo fato dele 
não ter informado no contrato 
de locação com a Funac que 
exercia cargo em outro órgão. 
O engenheiro Jean Carlos Oli-
veira, que exercia função de 
coordenador de Suporte e Rede, 
foi exonerado ontem.

O 
Instituto de Proteção e 
Defesa do Consumidor 
(Procon/MA) multou a 
Odebrecht Ambiental 

em R$ 433,5 mil por fornecer 
água imprópria para o consu-
mo nos municípios de Paço do 
Lumiar, São José de Ribamar e 
Raposa. A empresa tem o prazo 
de 10 (dez) dias para recorrer 
ou efetuar o pagamento.

Desde 2016, o Instituto tem 
investigado a Odebrecht Am-
biental após ter recebido de-
núncias de consumidores quan-
to à qualidade da água. Testes 
feitos pela Vigilância Sanitária 
no início do ano passado con-
firmaram a presença de coli-
formes na água fornecida para 
algumas regiões de São José de 
Ribamar, Raposa e Paço do Lu-
miar, como no bairro Paranã.

A empresa chegou a contes-
tar os resultados obtidos pela 
Vigilância Sanitária, alegando 
que tanto os laudos emitidos 
pela Universidade Federal do 
Maranhão (UFMA), quanto pela 
própria Odebrecht, demonstram 
que a qualidade da água atende 
aos padrões exigidos pelo Mi-
nistério da Saúde. Contudo, as 
áreas examinadas pela UFMA 
são diversas das que foram ava-
liadas pela Vigilância Sanitária.

Infração grave

De acordo com o presidente 
do Procon/MA, Duarte Júnior, os 
laudos apontam para uma infra-
ção grave aos direitos dos consu-
midores e à saúde pública. “A em-
presa não apresentou justificativa 
satisfatória para os indicadores de 
insalubridade apresentados nas 
amostras, então estamos aplican-
do sanção pecuniária e exigindo 
providências imediatas para so-
lucionar esse problema, a fim de 
garantir a vida, saúde e seguran-
ça dos consumidores”, afirmou. 

Cabe ressaltar que o forne-
cimento de água é considerado 
um direito social assegurado 
pelo artigo 6º, da Constituição 
Federal. O artigo 8º do Código de 
Defesa do Consumidor também 
determina que os produtos e 
serviços colocados no mercado 
não acarretem risco à saúde ou 
segurança dos consumidores, 
sendo essa prática vedada pelo 
artigo 39, inciso VIII.

Além de receber a multa no 
valor de R$ 433.500, a Odebrecht 
Ambiental deve também apre-

sentar soluções para o problema 
e plano de melhorias de cur-
to, médio e longo prazo para 
o tratamento e desinfecção da 
água fornecida nos três muni-
cípios. A não apresentação de 
recurso e a falta de pagamento 
da multa ensejarão a inscrição 
da empresa na dívida ativa do 
Estado para subsequente co-
brança executiva.

Será realizada na próxima 
terça-feira uma reflexão so-
bre o tema “Trabalho Escra-
vo no Maranhão: Desafios e 
Perspectivas”, no auditório do 
Tribunal Regional do Traba-
lho - TRT, das 8h30 às 12h30.  
O evento será pelo Dia Nacio-
nal de Combate ao Trabalho 
Escravo como afirmação da 
luta contra essa prática. 

Haverá uma palestra de 
abertura com o tema Traba-
lho Escravo Contemporâneo: 
do Conceito às Práticas, minis-
trada pela Flávia de Almeida 
Moura, Prof. Dra. da Univer-
sidade Federal do Maranhão 
(UFMA) e por  Cassius Gui-
marães Chai, Promotor de 
Justiça e Prof. Dr. da Univer-
sidade Federal do Maranhão 
(UFMA). Em seguida, haverá 
um painel com as instituições 
presentes e envolvidas com o 
tema sobre Políticas para o 

Enfrentamento do Trabalho 
Escravo no Maranhão. 

Desde 1995 até 2013, o go-
verno brasileiro conseguiu li-
bertar mais de 45 mil trabalha-
dores de situações análogas à 
de escravidão. O problema, no 
entanto, é grave e persiste. No 
Dia Nacional de Combate ao 
Trabalho Escravo, comemo-
rado na data de hoje, é preci-
so refletir sobre suas causas 
e formas de combatê-lo. As 
ações fiscais para erradica-
ção do trabalho análogo ao 
de escravo são coordenadas 
pela Secretaria de Inspeção 
do Trabalho do Ministério do 
Trabalho, que pode realizá-
las diretamente ou por inter-
médio do grupo especial de 
fiscalização móvel ou rural, 
organizados no âmbito das Su-
perintendências Regionais do 
Trabalho, presentes em cada 
estado do país.

No Maranhão, segundo dados oficiais do Ministério do 
Trabalho, de 2015 até janeiro de 2016, foram inspecionados 
15 estabelecimentos, nos quais foram encontrados 107 
trabalhadores em situação de trabalho escravo e 134 
trabalhadores cujos contratos de trabalho foram formalizados 
no curso da ação fiscal, e no total foram pagos mais de 500 
mil reais em indenizações.

Para o auditor fiscal do trabalho Luís Roberto Mendes 
entre as principais causas do trabalho escravo estão uma 
baixa ou falta de escolaridade destas pessoas, o contexto 
de extrema pobreza em que vivem e a falta de ofertas de 
empregos formais que garantam um sustento digno para 
os mesmos, em sua própria cidade. “Em geral o trabalhador 
escravo sai de sua casa e de sua terra em busca de melhores 
condições de sustento para sua família, atraídos por falsas 
promessas de aliciadores que se aproveitam do estado de 
penúria dos mesmos”, explica.

Ele retrata pela sua longa estrada de experiência nas 
operações de resgate em conjunto com colegas auditores e 
parceiros de órgãos como a Polícia Federal, Polícia Rodoviária 
Federal, Ministério Público do Trabalho e outros, que antes o 
trabalho era mais perigoso para o auditor, que muitas vezes 
entrava em estabelecimentos distantes (fazendas, siderúrgicas) 
sem nenhum suporte de segurança. 

“Realidade que foi mudada, a partir da Chacina de Unaí 
(MG), em que 03 auditores fiscais e um motorista foram 
assassinados numa emboscada, na tentativa de apurar e 
resgatar trabalhadores escravos duramente explorados em 
fazendas da região, há 13 anos. A data em que se comemora 
o Dia Nacional de Combate ao Trabalho Escravo, passou a 
ser também o Dia Nacional do Auditor Fiscal do Trabalho, 
uma justa homenagem”, lembra.

DECISÃO

PGE conclui pela legalidade do 
contrato de locação da Funac
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Novo modelo de apoio 
ao ensino público
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Instalado em comunidade próxima ao complexo eólico da empresa Omega Energia, 
o projeto integra a plataforma de responsabilidade social Janela para o Mundo

A Omega tem como princípio contribuir 
com a transformação social e a construção 
de um futuro sustentável para as próximas 

gerações, o que, além da geração de energia 
limpa e barata, também deve ser alcançado 

por projetos de impactos sociais efetivos

Antonio Bastos, presidente da Omega Energia

EM BAIXA

Dólar fecha próximo de R$ 3,15, 
menor valor em três meses

LOBBY

Em defesa das empresas brasileiras

C
entro de Educação Ja-
nela para o Mundo é 
um projeto resultante 
de investimentos so-

ciais vinculados aos empre-
endimentos de geração de 
energia elétrica de fontes re-
nováveis, instalado ao lado da 
escola municipal que atende à 
comunidade do Labino, vizinha 
dos parques eólicos da empre-
sa Omega Energia, localizado 
no município de Ilha Grande, 
no litoral piauiense. O Centro 
funcionará como um espaço de 
educação complementar para 
aulas de reforço e atividades 
extracurriculares realizadas no 
contraturno escolar. 

O projeto abre modelo 
inovador de apoio ao ensino 
público. Além de construir e 
equipar o Centro, a Omega 
será responsável pela gestão 
do espaço no primeiro ano. A 
empresa empregará o sistema 
de ensino de um dos maio-
res grupos de educação bá-
sica do Brasil, com a adoção 
de serviços de gestão educa-
cional com foco na formação 
complementar. O objetivo é 
contribuir com a redução dos 
índices de evasão escolar na 
região e construir as bases de 
um modelo de excelência edu-
cacional que possa ser trans-
ferido no futuro à adminis-
tração municipal e replicado 
para demais equipamentos de 
educação pública da região. 

“A Omega tem como prin-
cípio contribuir com a trans-
formação social e a constru-
ção de um futuro sustentável 
para as próximas gerações, o 
que, além da geração de energia 
limpa e barata, também deve 
ser alcançado por projetos de 
impactos sociais efetivos”, afir-
ma Antonio Bastos, presidente 
da Omega Energia. 

Em um dia de tranquili-
dade no mercado financei-
ro, a moeda norte-americana 
teve forte queda e alcançou o 
menor valor em três meses. 
O dólar comercial encerrou 
o dia de ontem vendido a R$ 
3,152, com queda de R$ 0,029 
(-0,9%). A cotação está no me-
nor nível desde o último dia 
26 de outubro (R$ 3,142).

O dólar operou em baixa 
durante toda a sessão, mas am-
pliou a queda durante a tar-
de. A divisa acumula queda de 
3% em janeiro. O desempenho 
mais fraco que o esperado do 
Produto Interno Bruto (PIB, 
soma dos bens e serviços pro-
duzidos) dos Estados Unidos 
ajudou a reduzir o valor do 
dólar em todo o mundo. Em 
2016, a maior economia do 
planeta cresceu 1,6%, o pior 
resultado desde 2011.

A desaceleração da pro-
dução norte-americana re-
força expectativas de que o 
Federal Reserve (Fed), Ban-
co Central norte-americano, 
aumente os juros básicos dos 
Estados Unidos mais lenta-
mente que o esperado. Taxas 
mais baixas nos países desen-

volvidos estimulam a migra-
ção de capitais para países 
emergentes, como o Brasil, 
onde os juros são mais altos. 
A entrada de recursos finan-
ceiros empurra para baixo a 
cotação do dólar.

No mercado interno, a atu-
ação do Banco Central também 
ajudou o dólar a cair. A auto-
ridade monetária leiloou US$ 
750 milhões em contratos de 
swap cambial tradicional, que 
equivalem à venda de dólares 
no mercado futuro. Esse tipo de 
operação tem como objetivo 
impedir que a cotação dispa-
re em momentos de alta, mas 
intensifica a queda da divisa 
em momentos de baixa.

No mercado de ações, o 
dia foi de realização de lucros. 
Após quatro dias seguidos de 
ganhos, o índice Ibovespa, da 
Bolsa de Valores de São Paulo, 
encerrou o dia com queda de 
0,24%, aos 66.034 pontos. As 
ações da Petrobras, as mais 
negociadas, caíram 1,78% (pa-
péis ordinários, com direito a 
voto em assembleia de acio-
nistas) e 1,14% (papéis prefe-
renciais, com preferência na 
distribuição de dividendos).

O ministro de Minas e Ener-
gia, Fernando Coelho Filho, de-
fendeu ontem o incentivo ao 
empresariado brasileiro, para 
que isso reflita de forma positi-
va na geração de empregos do 
país. “Para que os trabalhado-
res tenham condições de ter 
emprego, renda de qualidade, 
a gente precisa ter um empre-
sariado forte, recebendo o re-
torno e a remuneração do seu 
capital para que ele possa vol-
tar a investir no nosso país e a 
gente possa multiplicar os pos-
tos de trabalho”, disse.

A declaração foi feita durante 
a cerimônia de lançamento do 
programa de estímulo da pro-
dução de petróleo em terra, em 
Salvador, ontem. O programa de 
Revitalização das Atividades de 
Exploração e Produção de Pe-
tróleo e Gás em Áreas Terrestres 
(Reate) foi resultado de uma mo-
bilização de diversas entidades 
de apoio à atividade petrolífera, 
para incentivar a indústria in-
dependente e a geração de em-
pregos na extração de petróleo e 

Com a melhoria das condi-
ções dos reservatórios do país 
devido às chuvas que vêm ocor-
rendo desde o início de 2017, 
a Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel) anunciou 
ontem que em fevereiro será 
mantida a bandeira tarifária 
verde, ou seja, sem cobrança 
extra dos consumidores.

Em nota, a Aneel informou 
que “a condição hidrológica 
favorável”, que consta do Pro-
grama Mensal de Operação 
(PMO) do Operador Nacional 
do Sistema (ONS), possibilitou 
o acionamento de térmicas 
com custo operacional redu-
zido, chamadas de Custo Va-
riável Unitário (CVU), abaixo 
de R$ 211,28 por megawatt-
hora (R$/MWh).

A cor da bandeira em vi-
gor no mês da cobrança é im-
pressa na conta de luz e indi-
ca o custo da energia elétrica, 
em função das condições de 
geração de eletricidade. Por 
exemplo, quando chove me-
nos, os reservatórios das hi-
drelétricas ficam mais vazios 
e é preciso acionar mais ter-

melétricas para garantir o su-
primento de energia.

Implementação

De janeiro de 2015, quan-
do o sistema foi implemen-
tado, até fevereiro de 2016, a 
bandeira tarifária se manteve 
vermelha, primeiramente com 
cobrança de R$ 4,50 a cada 
100 quilowatts-hora (kWh) 
consumidos e, depois, com 
a bandeira vermelha patamar 
1, que significa acréscimo de 
R$ 3,00 a cada 100 kWh.

Em março de 2016, a ban-
deira passou para amarela, 
com custo extra de R$ 1,50 
a cada 100 kWh. De abril a 
outubro ficou verde, sem co-
brança extra. Em novembro 
passado, a bandeira passou 
para a cor amarela novamente 
e, em dezembro, passou para 
verde. O sistema de bandei-
ras tarifárias foi criado como 
forma de recompor os gas-
tos extras com a utilização de 
energia de usinas termelétri-
cas, que é mais cara do que 
a energia de hidrelétricas.

Em parceria com o Instituto 
Federal de Educação, Ciência e 
Tecnologia do Piauí (IFPI), a Ome-
ga Energia inaugurou ontem o 
primeiro laboratório do Estado 
dedicado à formação técnica e 
científica em sistemas de energia 
renovável. O espaço foi viabili-

zado a partir de investimentos 
da empresa em complemento 
ao Curso Técnico sobre o tema, 
iniciado em 2015 como resultado 
do acordo de cooperação técni-
ca assinado com a Secretaria de 
Educação Estadual e implan-
tado no âmbito do Programa 

Nacional de Acesso ao Ensino 
Técnico e Emprego (Pronatec). 

Com a inauguração, o Piauí 
torna-se de um dos únicos esta-
dos brasileiros da Região Nordes-
te com uma sólida estrutura de 
formação técnica na geração de 
energia a partir de fontes renová-

veis, um mercado em franca ex-
pansão, especialmente na região. 
O objetivo é contribuir com a for-
mação de mão de obra qualifica-
da nesta área, diante da vocação 
natural de Parnaíba e de toda Re-
gião Nordeste para o desenvol-
vimento de fontes renováveis.

SEU BOLSO

Bandeira tarifária verde será 
mantida nas contas de energia

SOBRE A 
OMEGA 
ENERGIA
Fundada em 2008, a Omega 
é uma empresa dedicada 
a projetos de energia 
elétrica de fonte renovável. 
Desde sua fundação, já 
atuou na implantação 
de aproximadamente 
500 MW, além de deter 
um vasto portfolio 
em desenvolvimento 
distribuídos por 15 
estados brasileiros. A 
companhia acredita que 
seu sucesso como empresa 
depende de uma atuação 
abrangente, respeitosa e 
eficaz nas esferas social e 
ambiental. Por isso, todos 
os seus empreendimentos 
são pautados pelo 
comprometimento com 
o desenvolvimento das 
comunidades onde atua 
e por uma sólida política 
de responsabilidade 
socioambiental.

Estrutura
O Centro de Educação Ja-

nela para o Mundo é inaugu-
rado com duas salas de aula, 
sendo uma delas equipada com 
25 computadores e uma área de 
convívio que poderá receber e 
incentivar palestras e eventos 
culturais. Os cursos serão gra-
tuitos, com início concomitan-
te ao ano letivo de 2017. 

Além de oferecer aulas de re-
forço em matérias básicas (por-

tuguês e matemática), o Centro 
de Educação também apoiará 
o ensino técnico para adultos. 
Serão oferecidos cursos de qua-
lificação técnica com cerca de 
25 vagas por turma de alunos. 

O investimento social é fruto 
do acordo de cooperação técnica 
entre a empresa e o município 
de Ilha Grande e ainda inclui a 
construção de uma quadra po-
liesportiva no local, reforçando 
as atividades de esporte e lazer 
aos estudantes da comunidade.

Parceria com o Instituto Federal do Piauí (IFPI)

O centro foi instalado ao lado da escola municipal que atende à comunidade, vizinha dos parques eólicos 

O Brasil produz, hoje, um terço do que 
produzem a Argentina e o Equador, e tem 
um território infinitamente maior. Então, 
temos que aproveitar esse momento e 

olhar para a indústria terrestre

Fernando Coelho Filho,
ministro de Minas e Energia

gás onshore (termo que se refere 
à exploração em solo terrestre, 
diferente da exploração em solo 
marítimo).

“Já existe uma pauta de rei-
vindicação antiga da indústria. 
Nós temos uma agenda para 
melhorar a competitividade do 
país na indústria do petróleo, 
não somente na [extração] de 
águas profundas, que é o nos-
so maior potencial, mas temos 

muito o que avançar na indús-
tria terrestre. O Brasil produz, 
hoje, um terço do que produ-
zem a Argentina e o Equador, e 
tem um território infinitamente 
maior. Então, temos que apro-
veitar esse momento e olhar 
para a indústria terrestre”, com-
pletou o ministro.

Ele criticou o que chama de 
“perda de tempo” pela busca de 
culpados pelos “erros do pas-

sado”. Coelho disse que a prio-
ridade atual é a união de todos 
os que queiram contribuir com 
o crescimento do país, “inde-
pendente de quem seja do se-
tor privado ou setor público, 
do partido A ou do partido B”.

Representando o governa-
dor da Bahia, Rui Costa, o se-
cretário de Desenvolvimento 
Econômico estadual, Jaques 
Wagner, esteve presente na ce-
rimônia e elogiou a iniciativa, 
destacando a importância da 
produção de óleo e gás para a 
economia baiana. 

Wagner aproveitou o mo-
mento para criticar o que tra-
ta como “equívoco de condu-
ção no processo de busca pela 
transparência nacional, com a 
operação que já é conhecida de 
todos”, referindo-se à Lava-Jato. 
“Eu acho que [devemos defen-
der que se] punam as pessoas 
físicas, mas não acabem com 
a inteligência nacional que foi 
criada dentro dessas empre-
sas, com erros ou com acertos”, 
disse em relação à Petrobras.



Tomará posse hoje, como presidente da Academia Vianense de Letras, a procuradora de 
Justiça Fátima Travassos, membro fundador e ocupante da cadeira nº 12 da academia
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Histórico da Academia 

Publicação de Maria 
de Fátima Rodrigues 

Travassos

A Academia Vianense de Letras (a 7ª Academia do interior) 
foi fundada em 4 de maio de 2002 e instalada com a posse de 
18 acadêmicos fundadores, das 40 cadeiras criadas (hoje, com 
31 cadeiras ocupadas), quando Viana completara 245 anos de 
existência. Viana é a quarta cidade fundada no Estado, depois de 
São Luís, Alcântara e Icatu. A Academia Vianense de Letras-AVL 
possui 40 cadeiras de membros efetivos e respectivos patronos, 
além de membros beneméritos, honorários e correspondentes. 

O livro Audiência Preliminar no 
Procedimento Comum Ordinário (Editora 

Síntese, Porto Alegre, 1999).

Os artigos: Aplicação do art. 331 do CPC à 
Fazenda Pública e Audiência Preliminar nas Ações de 
Interesse da Fazenda Pública (publicados na Coletânea 
Direito Atual, v. 1, nº 3 (Editora Projecto Editorial, Brasília, 

1999); na Revista Júris Itinera (MPMA), nº 6, 1999; e na Revista 
do Ministério Público do Estado de São Paulo.

Tem vários artigos publicados em jornais de grande 
circulação no Estado do Maranhão.

Posse na Academia 
Vianense de Letras

T
omará posse hoje a nova 
diretoria e o novo Con-
selho Fiscal da Acade-
mia Vianense de Letras 

(AVL), eleitos para o biênio 
2017/2019, sob a presidência 
da acadêmica dra. Maria de 
Fátima Rodrigues Travassos 
Cordeiro. 

A solenidade ocorrerá no 
salão de convenções Ceasers 
Palace, no município de Viana/
MA, e contará com a partici-
pação dos membros da Aca-
demia Vianense de Letras, da 
Academia Maranhense de Le-
tras, das demais Academias de 
Letras da Baixada Maranhen-
se, e de vários municípios do 
Estado, assim como profes-
sores, estudantes, poetas, ar-
tistas e sociedade em geral.

Fátima Travassos, presiden-
te a ser empossada, é membro 
fundador da Academia Via-
nense de Letras e ocupante 
da cadeira nº 12, patroneada 
pelo insigne Celso Magalhães. 
Travassos foi vice-presidente 
da Academia Vianense de Le-
tras, é procuradora de Justi-

ça e exerceu o cargo de pro-
curadora-geral dois biênios: 
2008/2010 e 2010/2012.

Junto à sociedade civil or-
ganizada, presidiu a Associa-
ção Brasileira das Mulheres 
de Carreira Jurídica, no Ma-
ranhão, no triênio 2003-2006, 
havendo se destacado pelo de-
senvolvimento do Programa 
de Assistência Jurídica às Mu-
lheres Vítimas de Violência e 
foi promotora de Justiça no 
Combate aos Crimes Contra 
Crianças e Adolescentes, onde 
também teve atuação desta-
cada. Integrou os Conselhos 
Municipal e Estadual da Mu-
lher e o Fórum Estadual da 
Mulher. 

Missão

A missão confiada à dra. 
Fátima Travassos, como presi-
dente da AVL, é fruto da parce-
ria com os novos membros da 
diretoria e em estreita alian-
ça com os demais acadêmi-
cos. Destaca a presidente elei-
ta que dará continuidade a 

Será entre rimas e beats e 
muita música autoral que o ra-
pper Preto Nando vai comemo-
rar seus 25 anos de movimen-
to hip-hop. A celebração, que 
acontece hoje, a partir das 21h, 
no Contraponto, na Praia Gran-
de, contará com várias atrações. 
Entre os artistas convidados, 
estão: Alê Muniz, Nairon Botão, 
Fauzi Beydoun e Dicy Rocha. 

Para Preto Nando,  o Rap vai 
além de ritmo e poesia. É a luta 
por justiça. É lição de vida. E 
foi pautado nessa filosofia que 
tem como fonte de inspiração 
o som das ruas que o músico 
iniciou, em 1992, a sua traje-
tória artística. Seus primeiros 
arranjos e composições na cena 
da cultura hip-hop local apare-
ceram quando ele foi o primei-
ro grupo de Rap, chamado de 
Discípulos de X, uma referência 
ao maior líder afro-americano 
da história, Malcolm X.

“O Malcolm X foi um dos 
maiores defensores do Naciona-
lismo Negro nos Estados Unidos. 
Ele conseguiu mobilizar bran-
cos e negros na conscientização 
sobre os crimes cometidos con-
tra a população afro-americana. 
Ele até hoje é uma referência 
para os movimentos sociais e 
inspirados por ele, eu,  Marcos 
Costelo e o DJ Juarez formamos 
o grupo Discípulos de X. O hip-
hop naquela época não tinha 
aceitação que tem hoje. Sofre-
mos muito preconceito, mas 
conseguimos conquistar nos-
so espaço”, disse Preto Nando.  

SHOW

Preto Nando comemora seus 25 anos de hip-hop

banda Navalhas Negras muda-
ram de nome e formaram com 
o mesmo propósito o Clã Nor-
destino, que tornou-se a mais 
conhecida banda de rap den-
tro e fora do Maranhão.

Receberam prêmios como 
o “Hutús Rap Fest”, no Rio de 
Janeiro, em 2003, no palco de 
umas das mais tradicionais ca-
sas de show do Rio, o Canecão. 
A banda foi eleita a revelação do 
ano na época. Depois vieram as 
viagens para Europa em países 
como França e Itália, viagens 
pelo Brasil, além de parcerias 
com artistas como Zeca Baleiro, 
Gerson da Conceição, MV Bill, 
Kl Jay (Racionais MC’s), Rappin 
Hood, entre outros. O Clã Nor-
destino durou 11 anos. 

“O Clã Nordestino foi uma 
das experiências mais gratifi-
cantes que tive na minha vida. 
Por meio da banda, consegui-
mos morar em São Paulo e 
fazer shows dentro e fora do 
Brasil. Fizemos apresentação 

na França e na Itália e grava-
mos o disco A peste Negra – o 
vírus da informação, que era 
uma alusão à gripe espanho-
la. A ideia era fazer com que 
a nossa música contaminasse 
o maior número de pessoas. E 
foi o que aconteceu. Infeliz-
mente, a banda acabou. Mas 
o importante é que, com o Clã 
Nordestino, conseguimos ob-
ter várias conquistas”, explicou 
Preto Nando. 

O músico revelou ainda que 
o disco A peste Negra – o ví-
rus da informação foi o gran-
de passaporte para as quatro 
turnês consecutivas por paí-
ses europeus. A partir de 2011, 
Preto Nando deu início em sua 
carreira solo, participando de 
grandes festivais de músicas por 
todo o Brasil com o seu proje-
to Eletro Acústico Preto Nando. 
Em 2017, começa a gravar seu 
álbum solo com diversas parti-
cipações, entre elas: L.F (NY), 
Zeca Baleiro, MV Bill, Edi Rock 
(Racionais MC’s), e parceiros 
da cena local entre outros. So-
bre os 25 anos de estrada, Preto 
Nando afirma que se sente re-
alizado como músico, homem 
e pai de família e que tudo que 
viveu valeu a pena. “O  maior 
legado que consegui ao longo 
desse tempo foi o respeito que 
conquistei como músico e que 
por meio do hip-hop consegui 
resgatar muitos ‘loucos’, que 
estavam perdidos. E quando 
hoje eles me encontram, me 
dizem: ‘Muito obrigado!’. É isso 
que vale.” 

uma maior presença social da 
Academia Vianense de Letras, 
sobretudo na cidade na qual 
estão todos enraizados. 

Voltados para o futuro e re-
cuperação da cidadania, darão 
especial atenção a projetos 
de formação de novos leito-
res e apoio a espaços onde se 
incentive a literatura nacio-
nal e local. Tendo a academia 
como finalidade defender o 
desenvolvimento da cultura 
na sua diversidade, notada-
mente da literatura.

Nessa missão, construído 
coletivamente, um plano de 
ações culturais serão desen-
volvidos no biênio, contem-
plando: praça literária; curso 

de história de Viana; palestras 
em escolas públicas e privadas 
sobre os patronos; festival de 
música e poesia; instituição e 
concessão do Prêmio Profes-
sora Edith Nair aos professo-
res da língua portuguesa, li-
teratura e áreas afins que 
executaram projetos re-
levantes nas escolas 
de Viana; institui-
ção da Academia 
Vianense Juve-
nil de Letras.

 

O maior legado 
que consegui ao 

longo desse tempo 
foi o respeito que 
conquistei como 
músico e que por 
meio do hip-hop 
consegui resgatar 

muitos ‘loucos’, que 
estavam perdidos. 
E quando hoje eles 

me encontram, 
me dizem: ‘Muito 
obrigado!’ É isso 

que vale
 

Mosiel Rodrigues, 
trabalhador

Navalhas Negras

Em 1994, a banda acabou e ele 
passou a integrar o Navalhas 
Negras, fazendo história na cena 
local. Muitos shows, viagens, 
discos experimentais na época 
e polêmicas, por que não? Haja 
visto que o rap é dedo na ferida 
do sistema até hoje. Em 1999, 
Preto Nando e os seus amigos da 



>> DIRETAS>> ANOTA AÍ!

>> HORÓSCOPO

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

Amizades felizes, sucesso profi ssional, social 
e fi nanceiro é o que prenuncia este dia para 
você. Poderá ter, por outro lado, algum 
aborrecimento passageiro provocado pelos 
fi lhos ou pais. 

Positivo fl uxo astral, mas desde que tenha 
nascido no primeiro ou segundo decanato, 
para assinar contratos ou documentos 
importantes. A condição física e mental está 
em ascensão.

Algumas contrariedades em seu lar estarão 
previstas para o período da manhã. Por outro 
lado, o fl uxo é favorável para jogos na loteria. 
Bom fl uxo para negócios. No amor, o seu 
interesse por uma aventura e pelo risco, pode 
estar evidente.

Muitas oposições deverão surgir, logo às 
primeiras horas do dia. Mantenha a calma, 
pois conseguirá superar todas, com facilidade. 
Lucros inesperados, através de jogos, sorteios 
e da loteria.

CÂNCER 21/06 a 21/07

Dia em que receberá benefícios inesperados, 
conseguirá atrair a simpatia dos outros e será 
muito feliz em sua vida familiar, amorosa. 
Sucesso profi ssional e fi nanceiro. Viagem e 
contatos pessoais propícios.

Os fl uxos poderão ajudá-lo, surpreendentemente, 
no período da manhã. Tudo se resolverá da 
melhor forma possível e com perspectivas das 
melhores. Lucros e vantagens à tarde e a noite. 
Dia neutro para o amor.

Dia em que exigirá o máximo de sua 
inteligência para que possa conseguir realizar 
seus anseio e desejos. O fl uxo astral é dos 
melhores para a sua saúde, para tratar com 
religiosos e para solicitar favores.

Há indícios de êxito nas questões que 
demandem sigilo, loteria, jogos, esportes 
e casamento. Dia excelente para resolver 
um problema fi nanceiro. Deixe para trás os 
pensamentos obscuros e substitua-os por 
ações mais independentes e seguras.

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

Grandes possibilidades de sucesso estão ao 
seu redor. Procure ser mais amigo e cortês, 
a fi m de ganhar dinheiro e conquistar 
simpatias. 

Agir com prudência e decisão, será a 
norma principal e válida para este dia. 
Quaisquer difi culdades que possam surgir, 
serão facilmente contornadas. Conte com 
os familiares. Faça poupança ou evite os 
gastos.

Dedicar-se a rotina é o melhor que pode 
fazer neste dia. Pense nos problemas 
como quem tenta solucionar um 
quebra-cabeças e encontrará a solução 
adequada. Terá uma ideia feliz a respeito 
dos seus próprios assuntos.

Você atravessa um bom período 
material do ano. Poderá progredir muito 
através do próprio esforço. O momento 
é ideal para você arriscar-se em novos 
projetos.
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Domingo
Musical na AABB
Continuando a 
animação do Happy 
Hour da AABB, o 
Domingo Musical 
apresenta, no Bar 
Principal daquela 
Associação, a partir das 
12h do dia 29, Batucada 
do Samba tocando os 
melhores sambas

Celebretion Peter Tosh
Pela primeira vez em 
São Luís a Celebretion 
Peter Tosh. Um show 
com a banda original 
do lendário Peter Tosh, 
com o vocal do seu 
filho Andrew Tosh, dia 
29 de janeiro (domingo) 
às 17h na Casa das 
Dunas. Ingressos no 
local.

Bloco Mariposa
O Bloco Mariposa dá a 
largada para o carnaval 
2017 no domingo, dia 
29, e vai até o carnaval 
chegar com animação 

SOL NASCENTE
Neide e Luzia tentam acalmar Alice. Chica e Quirino 
se casam. Tanaka desabafa com Mocinha e lhe mos-
tra a carta que recebeu de Wladimir, antes de morrer. 
Felipe incentiva Patrick a investigar a conta bancária 
da Arraial Pescados. Louzada confessa a Argemiro que 
desconfi a da culpa de Alice. Alice pede perdão a Ma-
rio por não ter acreditado antes que César poderia ser 
culpado pelas explosões. 

ROCK STORY
Lorena despista Júlia. Lázaro propõe a Diana voltar a 
cuidar da carreira de Léo. Eva e Gordo conversam so-
bre suas decepções amorosas. Luana diz a Nicolau que 
dormirá na casa de JF. Gui procura Gordo para lhe dar 
dicas de como empresariar a banda. Luana fi ca cha-
teada ao ver JF chegando de manhã em casa. Gilda 
pergunta a Nicolau sobre os exames pedidos pelo mé-
dico. Marisa reclama de Lázaro. 

A LEI DO AMOR
Elio pega um livro de Marina com sua digitais. Vitória 
conta a Silvia que ela tem um neto. Gustavo prepara 
um jantar romântico para Salete. Pedro não entende 
o ciúmes que Helô tem de Laura. Tião ameaça Mag-
nólia. Gustavo se recusa a se internar. Magnólia fi ca 
sozinha na igreja. Augusto diz a Vitória que não quer 
que Silvia more com eles. Suely e Salete se desespe-
ram com o sumiço de Gustavo. Pedro faz uma proposta 
para Ciro. Elio fi ca apreensivo para receber o resultado 
do laudo da perícia sobre Marina e Isabela. 
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de Herton Rá e Paredão 
Iceberg na área externa 
do Mariposa. O bloco 
promete surpresa para 
os foliões

Especial Céu
Nathália Ferro traz 
o Especial Céu para 
o Cidade Velha Pub! 
Terá também o longe 
comandado por Only 
Fuego. Neste sábado, 
dia 28 (sábado) a partir 
das 21h. Ingressos: 
R$ 20 (inteiraq) R$ 10 
(meiaq). Local: Cidade 
Velha Pub – Rua da 
Estrela, nº 400 – Centro 
Histórico

Bloco Só Concentra, 
Mas Não Sai
Na área externa do 
Mokai Lounge Bar 
aos domingos tem 
bloco de pré-carnaval 
mais animado da 
Ilha, o irreverente Só 
Concentra, Mas Não Sai. 
E neste domingo (29) o 
convidado especial é o 

cantor Bruno Shinoda. 
E mais: Bloquinho 
Argumento e a 
Batucada do Andinho, 
também na animação 
da galera. Tudo isso à 
partir das quatro da 
tarde. Ingressos no 
Mokai na Avenida dos 
Holandeses, Ponta do 
Farol.    

Colônia de Férias da 
Galeria Trapiche
Galeria Trapiche abre 
inscrições para Oficina 
de desenho, pintura, 
escultura, culinária, 
confecção de pipa, 
fotografia, brincadeiras, 
lanches e atrações 
culturais para crianças 
e adolescentes. No 
período 23 a 27 de 
Janeiro no horário das 
9h as 12h ou 2h as 5h. 
Local: Galeria Trapiche 
(Av.Vitorino Freire 
s/n Praia Grande). 
Investimento: R$ 150 a 
semana. Informações: 
99143.21.78

Folia e diversão
na Casa Barrica

Folia com segurança, para crianças 
e adultos, é na Casa Barrica, o endere-
ço com a programação de pré-carnaval 
mais divertida da cidade. Neste sábado, 
a partir das 18h, a festa começa com o 
Baile Infantil, animado pela Banda Va-
galume, seguida do Bando dos Bichi-
nhos e da Batucada do Bicho. Por volta 
das 20h, será a vez do Grupo Argumento 
subir no palco da Casa Barrica, com o 
melhor do samba e do pagode. 

Depois, encerrando a festa, tem a 
eletrizante Banda do Bicho-Terra, con-
vidando a todos para dançar na arena. A 
Casa Barrica fica no Largo do Caroçudo, 
no coração da Madre Deus. Ingressos: R$ 
20 (inteira) e R$ 10) e R$ 30 (casadinha)

Nota Faculdade
Laboro 1

A Faculdade Laboro traz do Rio de 
Janeiro o professor André Fernandes, 
mestre em Ciências da Motricidade Hu-
mana, especialista em Fitness e grupos 
especiais, professor de diversos cursos 
e congressos no Brasil e exterior, vence-
dor do Prêmio Top Fitness ENAF – 2005 
e autor de vários livros em Educação Fí-
sica, para ministrar o curso Treinamento 
Funcional e Personal Trainer, nos dias 4 
e 5 de fevereiro. O curso aborda assuntos 
que estão em alta no segmento fitness, 
como Cross Training, Hit, benefícios e 
riscos do treinamento funcional, ema-
grecimento e ganho de massa muscu-
lar, entre outros temas. 

Nota Faculdade 
Laboro 2

Este curso intensivo integra a Pós-
Graduação em Fisiologia do Exercício e 
Nutrição esportiva da Laboro, uma área 
em constante crescimento no mercado 
de trabalho e que agrega novas possi-
bilidades de empregabilidade aos pro-
fissionais das áreas de Educação Físi-
ca e Nutrição. Para participar do curso 
é necessário nível Superior nas áreas 
de Nutrição e Educação física. As va-
gas são limitadas e as inscrições estão 
abertas no departamento de Relações 
Corporativas da Faculdade Laboro, no 
São Francisco. 

Farmacêutico magistral 1
As farmácias de manipulação trazem uma his-

tória das ciências farmacêuticas e das ciências 
médicas também e resgatam a proximidade do 
ser humano com o especialista, como naqueles 

tempos das antigas farmácias. O termo magistral 
vem de mestre. E é utilizado como sinônimo de 

farmácia de manipulação exatamente porque ela 
funciona a partir da prescrição de um mestre, um 
especialista, explica Ainah Maciel, farmacêutica 

especialista em Manipulação Magistral Alopática e 
diretora na Facial Farmácia de Manipulação.

Aviões do 
Forró Fantasy

Aviões Fantasy é uma show temático da Ban-
da Aviões do Forró com Festa a Fantasias e apre-
sentações circenses. Com a banda Aviões do For-
ró e mais: Israel Novaes e Avine Vinny. Preço de 
Ingressos: Pista - Área vip: Casadinha Inteira - R$ 
100; Individual inteira - R$ 60; Individual Meia - R$ 
30 - na pista não tem Open bar, nem Open Food. 
Camarote: Individual Inteira - R$ 130; Individual 
Meia - R$ 85. No Camarote tem Open de Salgados, 
mas não tem Open Bar. Backstage: Individual In-
teira - R$ 190; Individual Meia - R$ 135. Pontos de 
Venda: Lojas Visótica - (98) 3254-0648, Bilheteria 
Digital - Shopping da Ilha - (98) 3015-3017, Quios-
que 4 Mãos (São Luís Shopping) - (98) 3016-6663.
Realização: 4 Mãos.

Continuam os descontos
Janeiro quase acabando, mas continuam as promo-

ções do primeiro mês do ano no comércio. A loja de grifes 
Vila Ramada, por exemplo, na Galeria Cristal da Aveni-
da dos Holandeses, é uma das que mantêm o seu bazar, 
com produtos de alta qualidade e descontos variados, 
pegando carona no que acontece em todo o Brasil nesta 
época do ano. A loja funciona conjugada com a Thelure. 

 Em menção ao Dia do 
Farmacêutico, comemorado dia 20 de 

janeiro, Ainah frisa ser importante lembrar a 
importância do farmacêutico magistral que pode 
manipular remédios que não estão disponíveis no 

mercado em determinada forma de apresentação e, 
dependendo do usuário, como um bebê, por exemplo, 

é necessário fazer uma adaptação para creme, pomada, 
solução, cápsulas, shampoo, xarope..., eliminar da 

fórmula alguns componentes que o usuário tenha alergia, 
intolerância ou sensibilidade, adequar a dose à posologia 

ou a dose ao tamanho do paciente ou especifi cação de 
tratamento. A diferença maior entre as farmácias de 

manipulação são os processos e a capacitação 
dos seus profi ssionais envolvidos, pois 

o trabalho é, em grande parte, 
humano.

Fa
rm

acêutico magistral 2

Baile Só 
Safados 2017

Neste sábado (28), às 19h, será 
realizado o Baile Só Safados 2017. 
Haverá concurso para Porta Estan-
darte, discotecagem com a DJ Ca-
rol Veira. Tem mais: concentração 
na Fonte do Ribeirão, em seguida, o 
cortejo saí em direção ao Baile que 
terá como local o Laborarte – Rua 
Jansen Muller – Centro Histórico. In-
gresso: R$ 15 com fantasia e R$ 20 
sem fantasia. A renda da venda dos 
ingressos será revertida para cus-
teio das saídas do bloco durante o 
carnaval 2017.

“Aquarius” é indicado
 ao Oscar francês

Não deu para Aquarius no Oscar 
2017, mas o filme brasileiro, 

protagonizado por Sônia Braga, 
garantiu a tão sonhada indicação a 
melhor filme estrangeiro no Prêmio 
César, considerado o Oscar francês. 

Dirigido por Kléber Mendonça Filho, 
Aquarius disputa o prêmio com 

A Garota Desconhecida (Bélgica), 
Graduation (Romênia), Manchester 
à Beira-Mar (Estados Unidos), Eu, 
Daniel Blake (Inglaterra), É Apenas 

o Fim do Mundo (Canadá) e Toni 
Erdmann (Alemanha) – este último, 

candidato na mesma categoria 
no Oscar. Após ser preterido na 

escolha para representar o Brasil na 
premiação de Hollywood, Aquarius 

ganhou apoio e torcida de alguns 
críticos norte-americanos, que 
lamentaram, após a divulgação 

dos indicados ao Oscar, na terça-
feira (12), a ausência do filme em 

categorias como melhor atriz, diretor 
e roteiro original.

I Encontro de Apaixonadas por Make
Aconteceu no dia 22 de janeiro (domingo) o I Encontro de Apaixonadas por Make organizado pela loja ColorIt 

Batons (@colorit_batons). O evento contou com a participação das blogueiras Paula Dominice e Thalyta Medeiros. 
No primeiro momento aconteceu um workshop com várias dicas de maquiagem e, posteriormente, um bate-papo a 
respeito de tendências, moda, aceitação e autoestima. Em nome da ColorIt,  Camila Jacinto agradece a presença de 

todas as meninas nessa tarde maravilhosa e por todo auxílio na organização especialmente 
a Fernanda Pontes (a segunda da esquerda pra direita), Lui Avelar e Girlene Jacinto.
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"NOVA CAHPE"

Técnico Vágner Mancini elogia 
ex-jogador do Sampaio

A cobrança da torcida 
é normal. Nós não 

fizemos um grande jogo 
e estamos no início do 
campeonato. Pegamos 

um adversário que 
vem bem trabalhado 

desde dezembro e 
começamos em janeiro

Ruy Scarpino,
técnico do Moto

2ª rodada do 
Estadual promete
Moto Club precisa somar pontos e Sampaio Corrêa se isolar na liderança do 

Grupo A do Estadual. Imperatriz também quer continuar com os 100%

Jorge se despede do elenco do Flamengo 
RUMO À FRANÇA

A nova Chapecoense é um 
quebra-cabeça que já tem for-
mato, mas ainda com peças a 
serem moldadas. Depois de 
duas partidas, há uma ten-
dência da equipe titular - a 
que iniciou contra o Palmeiras 
e se repetirá domingo, dian-
te do Inter de Lages. Vágner 
Mancini, por sua vez, repete 
exaustivamente que faz ava-

liações e começará a definir os 
11 preferidos somente a par-
tir do duelo com o Tubarão, 
dia 1º. Sendo assim, a noite 
de quinta-feira foi de vesti-
bular diante do Joinville, pela 
Primeira Liga. E, apesar do 
empate por 0 a 0, é possível 
apontar que quase todo o se-
tor defensivo e Nadson ganha-
ram pontos com o treinador.

JOGOS DA 2ª RODADA

28/1
Santa Quitéria x Imperatriz

29/1
Moto Club x Americano

1º/2
Sampaio x São José
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A torcida do Papão do Norte 
está perdendo a paciência com 
o time. O Moto já estreou em 
duas competições e ainda não 
venceu, somando uma derrota 
e um empate. Após o jogo com 
o Altos-PI, na noite da última 
quinta-feira, os torcedores do 
Moto protestaram com vaias na 
saída do time do Castelão. Os 
protestos atingiram o técnico 
Ruy Scarpino, que se mostra 
incomodado com a cobrança 
no início da temporada e dei-
xa claro que o curto tempo de 
preparação está atrapalhando 
o time. “A cobrança da torcida 
é normal. Nós não fizemos um 
grande jogo e estamos no iní-
cio do campeonato. Pegamos 
um adversário que vem bem 
trabalhado desde dezembro e 
começamos em janeiro. Então, 
estamos pagando o preço pela 
curta temporada. Alguns joga-
dores estiveram abaixo do que 
podem render. Estamos com 
duas competições em cima 

Técnico é pressionado pela torcida do Moto Club

O 
Moto Club ainda 
sonha com os pri-
meiros pontos no 
Campeonato Ma-

ranhense. O atual campeão 
perdeu na estreia para o Cor-
dino por 2 a 1 e agora trabalha 
para enfrentar o Americano, 
no Estádio Castelão, em São 
Luís, pelo Grupo B. America-
no e Papão do Norte se en-
frentam, às 17 horas, deste 

domingo (29). 
Do outro lado, no Grupo A, 

o Sampaio Corrêa quer man-
ter os 100% nesta segunda ro-
dada diante do São José para 
se isolar na liderança – o Im-
peratriz também venceu no 
primeiro jogo. A partida en-
tre o Tubarão e o Peixe Pedra 
será no dia 1º de fevereiro, na 
próxima quarta-feira. 

No Grupo A quem despon-

ta é o Sampaio Corrêa. O time 
tricolor trabalhou forte após 
a vitória por 2 a 0 em cima do 
Santa Quitéria, na primeira ro-
dada, e agora terá pela frente o 
São José, no Estádio Castelão, 
às 21h30, apenas na próxima 
quarta. Antes, neste sábado, o 
Imperatriz viaja até Santa Qui-
téria do Maranhão para enfren-
tar o time da casa no Estádio 
Rodrigão, às 17h45.

e precisamos de resultado. A 
gente entende o torcedor, mas, 
além da cobrança, precisamos 
de um amadurecimento por 

parte da imprensa e da torci-
da para que você cresça e o 
Moto chegue a algum lugar. O 
Moto não vai a lugar nenhum 

se ficar em um ping-pong de 
trocar treinador e trazer 10 jo-
gadores”, concluiu o técnico. 
motnese.

Técnico Ruy 
Scarpino diz que 

entende a cobrança 
da torcida motense

A sexta-feira foi de despe-
didas. Após a confirmação de 
sua saída do Flamengo para 
o futebol Europeu,  Jorge fez 
questão de dar adeus pessoal-
mente aos companheiros e fun-
cionários do Flamengo. Logo 
cedo, o agora lateral do Mo-
naco encontrou o time antes 
da viagem para Natal, onde o 
Rubro-Negro jogará a estreia 
do Carioca contra o Boavista. 
Emocionado, ele agradeceu o 
clube e a oportunidade de po-
der atuar na Europa. “É muita 
coisa (que passa pela cabeça), 
impressionante. Até o amisto-
so contra o Vila Nova não tinha 
nada certo ainda. É um mo-

mento que vai ficar marcado 
e vou levar para o resto da vida 
o Flamengo comigo. Não tem 
como não levar porque é um 
dos motivos para estar indo 
embora hoje para um clube 
com conhecimento enorme 
na Europa. Fico feliz pelo re-
conhecimento que tiveram por 
mim atuando pelo Flamengo. 
O carinho que vou deixar pelo 
torcedor é enorme. Sentimento 
de tristeza de estar saindo do 
clube que me criou, que fez eu 
virar homem, ter mais matu-
ridade, a humildade aumen-
tou... Hoje saio pela porta da 
frente, feliz, sei que dei meu 
melhor”, disse Jorge. Lateral-esquerdo Jorge, criado pelo Flamengo, vai jogar na França

Nadson cresce de produção 
e vira ponto-chave

Opção para o lugar de Luiz Antônio após um primeiro 
tempo em que os visitantes tiveram domínio das ações 
na Arena Condá, o ex-jogador do Paraná mudou a 
cara da equipe, que passou a ter maior posse de bola e 
presença no campo de ataque. Com a entrada de Nadson, 
o 4-2-3-1 praticamente se transformou em 4-1-4-1 com 
a posse de bola, e a Chape encurralou o JEC. Faltou, 
no entanto, criar mais chances claras de gol. O baiano 
de 27 anos, por sua vez, fez seu papel, abriu o leque de 
opções até para função de segundo homem do meio, e 
agradou Mancini. “Queria mais um atleta de posse e leve. 
Mudamos um pouco a forma de jogar. Tivemos não só 
mais posse de bola, mas também o passe verticalizado. 
Com o Nadson, ficamos mais no ataque, incomodamos 
mais”, Vágner Mancini, treinador da Chapecoense
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Se Eike Batista for para a Alemanha, vai ser muito difícil trazê-lo, 
porque a Alemanha não extradita nacionais. O governo brasileiro 
até poderia tentar uma extradição por vias diplomáticas

Artur Gueiros, procurador regional da República da 2ª Região do Rio de Janeiro

Treinamento funcional

A Faculdade Laboro traz do Rio de Ja-
neiro o professor André Fernandes, mes-
tre em Ciências da Motricidade Humana; 
especialista em Fitness e grupos espe-
ciais; professor de diversos cursos e con-
gressos no Brasil e exterior; vencedor do 
Prêmio Top Fitness ENAF – 2005, e autor 
de vários livros em Educação Física, para 
ministrar o curso Treinamento Funcio-
nal E Personal Trainer, nos dias 04 e 05 
de fevereiro. O Curso aborda assuntos 
que estão em alta no segmento fi tness, 
como Cross Training, Hit, benefícios e 
riscos do treinamento funcional, ema-
grecimento e ganho de massa muscu-
lar, entre outros temas. As vagas são li-
mitadas e as inscrições estão abertas no 
departamento de Relações Corporativas 
da Faculdade Laboro, no São Francisco.

Termo de cooperação técnica para Imperatriz

O Sebrae no Maranhão e a Prefeitura de Imperatriz vão assinar um termo de cooperação técnica para 
a realização de ações da instituição em educação empreendedora, políticas públicas para micro e 

pequenas empresas, acesso a mercado, apoio para revisão e atualização da Lei Geral da MPEs muni-
cipal, revitalização da Sala do Empreendedor da cidade e formalização da parceria estratégica para 

formatação do plano estratégico municipal com foco em resultados. A decisão de assinar o termo de 
cooperação técnica foi tomada durante uma visita do diretor superintende do Sebrae no Maranhão, 

João Martins, ao prefeito municipal de Imperatriz, Assis Ramos, na última quarta-feira (25). Na reunião, 
fi cou acertado que até o fi nal do primeiro trimestre o documento estará pronto para ser assinado.

Maternidade I

Um novo conceito de maternidade no Ma-
ranhão igualando-se a das maiores existen-

tes no Brasil. A Natus Lumine Maternidade é 
o mais novo empreendimento hospitalar com 
foco no atendimento humanizado e serviços 

diferenciados aliando a segurança, tecnologia 
e conforto. São 6.000m² oferecendo grande ca-
pacidade de atendimento. Nós contamos com 

42 leitos sendo: 23 apartamentos; três leitos 
de enfermagem; 10 leitos de UTI Neo Natal e 

seis suítes de alto padrão em um espaço  de 31 
a 62m² divididos em até três ambientes, tudo 

preparado com excelência e conforto.

Uso do rotativo I

Foi aprovada na noite de quinta-
feira (26), pelo Conselho Monetário 

Nacional (CMN), a norma que limita 
a 30 dias a permanência do consumi-
dor no rotativo no cartão de crédito. 
Após esse prazo, se a dívida não for 
quitada, as instituições financeiras 
deverão oferecer financiamento do 

saldo devedor com juros menores do 
que os do rotativo – que fechou de-

zembro em 484,6% ao ano – elimina-
do a possibilidade de seguir pagando 

o valor mínimo da fatura.

Uso do rotativo II

Consumidores devem ficar aten-
tos a essa mudança. A partir de abril, 

O uso do rotativo do cartão de crédito 
ficará limitado a um prazo de 30 dias. 
A linha emergencial usada por quem 
não consegue pagar o valor integral 
da dívida só poderá ser usada entre 

o vencimento da conta e a data de li-
quidação da fatura seguinte.

Segurança pública

Secretário Jefferson Portela 
destacou que dados do Ministé-
rio Público do Maranhão, confir-
mando os números positivos do 
Governo do Estado, na área da 

Segurança Pública são fruto dos 
investimentos do Estado na área, 
como aumento de efetivo, a aqui-

sição de equipamentos, a valo-
rização do policial, a criação de 

estruturas para otimizar a investi-
gação e a construção e reforma de 
prédios do setor, que qualificaram 
as ações das polícias Civil, Militar, 
do Corpo de Bombeiros e demais 

setores da Segurança Pública.

Inadimplência 

Apesar de a inadimplência ter re-
cuado de 4,2 para 3,9% em dezembro 

de 2016, as taxas de juros cobradas dos 
consumidores subiram no ano passado. 
A taxa média de juros cobrada dos con-

sumidores nas linhas ao consumo, o 
que exclui o crédito imobiliário, passou 

de 63,7% ao ano no final de 2015 para 
71,5% ao ano em dezembro de 2016. A 
expectativa para este ano é de uma pe-
quena melhora no mercado de crédito.

Maternidade II

O local possui ainda uma Cen-
tral de Exames com Laboratório 

de análise Clínicas, com  equipa-
mentos de ponta para exames de 
imagem como Ultrassonografia, 

Mamografia e raio-x, Berçário com 
monitoramento remoto conecta-
do ao quarto da mãe;   sistema de 
visualização do parto com pelícu-

la inteligente, amplo estaciona-
mento, Área de vivência com Café, 
Snack Bar, loja de presentes e con-
vivência; pronto atendimento 24h.

Kitesurfistas ficam 
horas à deriva

Atletas fi cam presos em alto-mar após clima mudar durante o 
final da tarde de ontem. Apos 2h, foram resgatados pelos bombeiros

LUCAS VIEIRA

ESPECIAL O IMPARCIAL 

C
inco kitesurfistas fica-
ram cerca de duas horas 
e meia à deriva na orla 
de São Luís, no fim da 

tarde de ontem. Em entrevista 
a O Imparcial, um dos atletas 
que fi caram presos em alto-mar 
afi rmou que o grupo sabia do ris-
co de praticar o esporte durante 
o clima chuvoso, mas que o tem-
po estava limpo quando os cinco 
entraram no mar. 

“A gente ‘caiu’ lá na Praia 
do Olho d’Água. Eu fui o pri-
meiro do grupo a sair da água. 
Quando procurei o Corpo de 
Bombeiros, eles disseram que 
a lancha estava sem combus-
tível. Eu me ofereci para pagar 
o combustível, mas eles dis-
seram que não tinham carro 
para transportar a lancha. Foi 
quando os bombeiros disse-
ram que iam ligar para o GTA. 
Enquanto isso, fui para per-
to da água ficar observando 
meus amigos para, quando a 
ajuda chegasse, eu já saber di-
recionar o resgate. Depois de 
um tempo, mais um dos meus 
amigos conseguiu sair da água, 
e só depois os bombeiros che-
garam com o bote da Guarda 
Municipal”, explicou o atleta, 
que se identificou apenas pelo 
apelido de “Pink”.

Questionado sobre os mo-
mentos de tensão em alto-mar, 
Pink afirma que o grupo é trei-
nado para lidar com esse tipo de 
situação. “Não chegou a bater 
‘pânico’ em nenhum momen-
to. A gente sabe o que faz. A 
gente fez um curso de kitesurf 
e aprendemos técnicas de au-

torresgate. A gente usa colete, 
o kite flutua e cada um segurou 
no seu kite”, disse.

De acordo com o atleta, o 
tempo de chuva fez os ventos 
que movimentavam o kite pa-
rarem. “Quando a nuvem apa-
receu, o vento parou. Quando 
voltou, já foi puxando a gen-
te para trás. A gente tentou 
sair, mas sentimos dificuldade. 
Nessa hora que a gente se as-
sustou. Só consegui sair logo 
da água porque larguei meu 
material e fui para areia na-
dando. O pessoal que ficou na 
água ficou segurando o kite”, 
explicou Pink.

Nenhum dos kitesurfistas 
que ficaram à deriva na orla da 
capital maranhense se identi-
ficaram. Segundo Pink, todos 
fazem parte do grupo de kite-
surf “Repelentação”. Na ocasião, 
não houve registro de afoga-
mentos. Sobre a falta de com-

bustível na lancha de resgate, 
relatado pelo atleta, O Impar-
cial entrou em contato com o 
Corpo de Bombeiros, mas até 
a publicação dessa matéria a 
solicitação não foi respondida.

Sobre a falta de combustí-
vel na lancha de resgate, rela-
tada pelo atleta, O Imparcial 
entrou em contato com o Corpo 
de Bombeiros, que disse que a 
operação de resgate foi bem-
sucedida. Veja a nota na íntegra:

O Corpo de Bombeiros Mi-
litar do Maranhão (CBMMA) 
informa que atendeu três ocor-
rências envolvendo sete kite-
surfistas, em três pontos da orla 
de São Luís (São Marcos – 3 ví-
timas, Calhau – três vítimas 
e Olho D’Água – 1 vítima). As 
operações foram realizadas em 
conjunto, com o apoio do Ba-
talhão de Bombeiros Marítimo 
(BBMar), Centro Tático Aéreo 
e Guarda Municipal.

Um dos atletas sabia do risco de praticar o esporte durante o clima chuvoso

CARLOS ALBERTO


